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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 
11 октября по республике ожидается облачная 

с прояснениями погода, небольшой и умеренный дождь, 
в горных районах – с мокрым снегом. Температура воздуха 
по республике 7–12, во Владикавказе – 7–9 градусов тепла. 

99.93 105.69-1,42 -1,35

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ПОМОЩЬ НАСЕЛЕНИЮ. В Северной Осетии 
дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения 
родителей, в том числе с ограниченными возмож-
ностями здоровья, смогут получать дополнитель-
ную поддержку в период обучения. В частности, 
предлагается предоставить указанным категориям 
граждан бесплатное прохождение обучения по про-
граммам переподготовки рабочих и служащих по 
очной форме. Кроме того, предлагается выплачи-
вать ежемесячное пособие на приобретение учеб-
ной литературы и письменных принадлежностей.
♦ ДЕТИ ПРОТИВ КОРРУПЦИИ. Именно так на-

зывается конкурс, который стартовал в Северной 
Осетии. Мероприятие проводится Управлением 
Главы Северной Осетии по вопросам противодей-
ствия коррупции. Продлится конкурс до 31 октября 
2023 года. Участие в нем могут принять дети от 10 
до 16 лет в трех возрастных категориях. Победите-
лей ждут памятные призы, их работы также будут 
размещены на уличных баннерах республики.
♦ ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ. В Беслане продолжает-

ся реконструкция системы ливневой канализации. 
Работы ведутся в рамках госпрограммы «Обе-
спечение доступным жильем и коммунальными 
услугами граждан РФ». Проект включает замену 
труб, увеличение диаметров, добавление новых 
участков, изменение логистики и оптимизацию 
системы отведения ливневых стоков. На данный 
момент уже проведено 7,4 тыс. километров труб, 
а также выполнены работы по созданию 136-ти 
колодцев и 105-ти ливнеприемников. Завершить 
работы планируют в декабре.
♦ НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ. Во Владикавказе 

завершается ремонт асфальтового полотна на 
улице Горького. На первом этапе дорожники фрезе-
ровали ветхое асфальтовое покрытие, выровняли 
профиль дороги, затем уложили два слоя нового 
асфальта. На сегодня работы выполнены на 95%. 
Ремонт дороги ведется в рамках федеральной 
программы «Безопасные и качественные дороги».
♦ ЗНАЙ НАШИХ! Республиканская студия «Ин-

финити» заняла первое место на открытом конкур-
се-фестивале по восточным танцам в Кисловодске. 
В конкурсе приняли участие коллективы из разных 
регионов России, представив судейской коллегии и 
зрителям порядка 132-х номеров. Добавим, студия 
«Инфинити» признана лучшим коллективов во 
главе с руководителем Тиной Шутовой.
♦ ОЗЕЛЕНЕНИЕ. Около ста деревьев и 200 

кустарников будет высажено на Водной станции 
в рамках благоустройства и обновления зеленого 
фонда в ближайшее время. Это саженцы березы, 
каштана, клена. Также планируется высадить 
сирень, сумах пушистый, альбицию ленкоранскую 
и другие виды кустарников. А в новом посадочном 
сезоне, весной 2024-го, здесь обещают посадить 
порядка 400 зеленых насаждений.

Пульс республикиПульс республики

Цейский заказник 
и Национальный парк 
«Алания» отмечают 
юбилей

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход  6:10
заход  17:24

долгота дня  11:14

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

А вы уже привились от гриппа?
Александр РЕУТОВ, заместитель 

председателя Правительства РСО–А: 
– В этом году от гриппа я еще не при-

вивался, т.к. недавно перенес ОРВИ, 
и требуется некоторое время для вос-
становления организма. Также стоит 
подождать и тем, кто сейчас болеет. 
Прививаться надо, и я обязательно это 
сделаю. Кстати, привиться можно в 
любой поликлинике бесплатно. Никаких 
серьезных осложнений в последние 
годы после прививки от гриппа у нас 
нет, мы контролируем ситуацию и ве-
дем регистрацию. Прививка безопасна. 

Зоя СУВОРОВА, директор МУПа 
«Моздокский водоканал»:

– Да, конечно. Наши специалисты 
часто и подолгу работают на улице, 
каждый слесарь ценен, и мы стара-
емся предупредить простудные за-
болевания, особенно грипп. Много 
посетителей приходит в абонентский 
и другие отделы. Надо, чтобы у наших 
сотрудников был устойчивый иммуни-
тет к вирусам. В офис в определенный 
день пригласили медиков, и прививки 
сделали всем желающим, кроме тех, у 
кого противопоказания были.

Марина БУРНАЦЕВА, г. Владикавказ: 
– Недели три назад разговаривала с 

терапевтом по месту жительства. Врач 
рассказал, что при идеальном вариан-
те вакцинация против гриппа нужна 
всем, в том числе и детям, начиная с 

6-месячного возраста. Несмотря на 
мой скепсис в таких вопросах, решила 
все-таки сделать укол. Рядом были бо-
леющие, но я не подхватила инфекцию.

Дина БОРУКАЕВА, г. Владикавказ: 
– Считаю для себя неприемлемой 

мерой спасаться от гриппа вакцина-
цией. Закаливаюсь, периодически от-
казываюсь от сахара, не ем тортики, 
чипсы, фастфуд и так далее – все, что 
засоряет организм. Бегаю по утрам, 
хожу на плавание – все это способ-
ствует укреплению иммунитета, и я, к 
счастью, здорова. 

Татьяна КОЛЕСНИКОВА, продавец 
кофе:

– Я привилась в конце прошлого года 
первый раз. Вообще гриппом редко 
болею, у меня хронический тонзиллит, 
так что ангины меня одолевают часто. 
Сделала укол в ноябре, и почти за год 
ни разу не болела. Так что помогает. 
На прошлой неделе опять привилась. 
Конечно, это не означает, что вы га-
рантированно не заболеете, просто 
заболевание будет протекать гораздо 
легче, без осложнений.

В общем-то достаточно споров о том, 
делать прививку или нет, у каждого 
свое мнение, по сути дела прививка – 
это введение антител к вирусу, ослож-
нение после этой процедуры наверное 
зависит от состояния иммунитета. А 
разговоры о том, что прививки делать 

вредно, это неправда, всю жизнь их 
делали, и ничего, живем и здравствуем. 
Чего и вам желаем!

Валерий ПЕСКОВ, пенсионер:
– Прививку от гриппа никогда не де-

лал, так как слышал о многих случаях, 
когда привитые болели гриппом на-
много сильнее, чем непривитые. Кроме 
того, насколько я знаю, прививку надо 
делать за два-три месяца до эпидемии, 
чтобы иммунитет успел приспособить-
ся. А сейчас уже октябрь, так что, по-
моему, поздновато для прививки. Летом 
надо было врачам об этом заботиться, 
а не в последний момент!

Юлия БАСИЕВА, бухгалтер:
– Для того чтобы не болеть, прини-

маю «Веторон» с эхинацеей и цинком. 
Считаю, что лучше укрепить организм, 
чем заставлять вырабатывать его анти-
тела, которые, возможно, даже не 
пригодятся. 

Алексей ИЛУРИДЗЕ:
– Мы в прошлом году делали при-

вивку от гриппа, однако, в течение зимы 
все же болели. Но, слава Богу, без 
каких-то там страшных последствий. 
Мы с женой вообще очень быстро 
восстановились. Три дня пили чаи и 
«Анвимакс». На четвертый день тем-
пературы уже не было. Ребенок чуть 
дольше болел, но ничего, сейчас уже 
в садик ходит. Видимо, будем приви-
ваться опять.

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт на 
прохождение военной службы в Вооруженных 
силах Российской Федерации. Рассматрива-
ются граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ГЕОПОЛИТИКА  Необходимо остановить масштабное 
насилие

ПАЛЕСТИНА – ИЗРАИЛЬ: 
ПОЖАР НА ВОСТОКЕ
Три дня назад мир потряс новый вооруженный конфликт на 
Ближнем Востоке. Отряды палестинской политической партии и 
военизированной организации ХАМАС подвергли массированному 
ракетному обстрелу и захватили ряд городов и военных баз 
Израиля, взяли в заложники сотни израильтян и граждан других 
стран. Жертвами нападения стали около тысячи человек. 

Всеволод РЯЗАНОВ

В ответ Израиль объявил о начале войны 
против частично признанного государства 
Палестины и проводит масштабную военную 
операцию по освобождению своей территории 
и в населенном более чем двумя миллионами 
палестинцев секторе Газа.

Об истории конфликта и его возможных 
последствиях для мировой политики и нашей 
страны «СО» рассказал доктор политических 
наук, профессор Борис КОЙБАЕВ.

– Борис Георгиевич, напомните, пожа-
луйста, об истории арабо-израильского 
конфликта.

– Его корни уходят в глубокую историю, 
когда 2000 лет назад сначала римляне запре-
тили евреям исповедовать в Иудее иудаизм, а 
спустя шесть веков завоеватели-арабы стали 
насаждать среди них свою новую веру – ислам. 

Израильтяне отказались делать и то, и другое и 
покинули свои земли, лишившись родины.

Усилиями СССР и США государство Израиль 
было восстановлено только после Второй ми-
ровой войны для самого пострадавшего в ней 
народа – еврейского – на территории древней 
Палестины. Одновременно здесь должно было 
быть создано и государство Палестина. Однако 
в силу разных причин палестинцы не смогли это-
го сделать, оставаясь аморфным образованием, 
а Израиль стал активно захватывать все новые 
палестинские территории.

Это вело к постоянным войнам и конфликтам, 
причем, Израиля – со всем арабским миром, ко-
торый почти в полном составе не признает это 
государство. Нынешний конфликт – его очеред-
ное обострение, но в очень тяжелой и опасной 
для всего Ближнего Востока форме.

(Окончание на 2-й стр.)

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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НА КОНТРОЛЕ 
В повестке дня – 
ход реализации 
поручений 
Президента РФ

Важный 
разговор
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО и заместитель 
председателя 
Правительства РФ 
Александр НОВАК провели 
рабочую встречу в Москве. 
Светлана ГРОМОВА

Стороны обсудили перспекти-
вы развития энергетики и ЖКХ в 
регионе, возможности расселения 
жителей ряда населенных пунктов 
Северной Осетии из оползневых зон 
в Моздокском районе, а также вопро-
сы реконструкции мостового пере-
хода через реку Терек региональной 
автодороги «Объезд с. Ногира» и 
Республиканского центра пульмоно-
логической помощи.

Также речь шла о ходе подготовки 
мероприятий в рамках празднования 
в 2024 году 250-летия присоединения 
Осетии к России и 240-летия г. Вла-
дикавказа.

*  *  *
В Минтрансе России 
прошла рабочая встреча 
Главы РСО–А Сергея 
МЕНЯЙЛО с руководителем 
федерального 
ведомства Виталием 
САВЕЛЬЕВЫМ. Стороны 
обсудили вопросы 
развития дорожного 
комплекса Северной 
Осетии.

В частности, речь шла о реконструк-
ции мостового перехода через реку 
Терек на объезде села Ногир. Вос-
становление объекта потребует под-
держки из федерального бюджета. В 
настоящее время ведется разработка 
проектно-сметной документации.

Обсуждались другие вопросы раз-
вития дорожной инфраструктуры в 
республике. В числе двух крупных 
перспективных проектов — стро-
ительство автодороги «Владикав-
каз – Ардон – Чикола – Лескен-2» и 
реконструкция автодороги «Гизель 
– Кармадон – Даргавс – Дзуарикау».

Кроме того, на встрече была за-
тронута тема развития аэропорта 
«Владикавказ», включая вопросы 
авиасообщения между Москвой и 
Владикавказом.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ  По качеству продукция ООО «РУСМОДУС-ФИД» не уступает 
зарубежных аналогам

КОРМ – В РЫБУ

Есть такая поговорка «Не в коня корм». Если не брать во внимание ее 
скрытый смысл, а подойти буквально, то в нашем случае корм точно 
в коня, точнее, в рыбу. Ведь кормовой коэффициент 1, и это очень 
хороший показатель. Как поясняет заместитель директора предприятия 
по экономике и финансам Татьяна ГУГКАЕВА, он означает, что 1 
кг потребленного корма дает 1 кг привеса у рыбы. Можно сказать, 
безотходное производство. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Во время недавнего выездного 
заседания кабинета министров 
Северной Осетии под предсе-
дательством Бориса Джанаева 
руководство минэка посетило 
предприятие и высказало поже-
лание включить производство 

корма для аквакультуры и живот-
ных, а именно этим занимается 
ООО «РУСМОДУС-ФИД», в число 
«прорывных» проектов, кото-
рые реализуются в республике. 
Корреспонденты «СО» выехали 
на место и ознакомились с ор-
ганизацией производственного 
процесса, узнали, почему каче-
ство продукции гарантировано 

на 100%, и как можно снизить ее 
себестоимость, а также поинтере-
совались дальнейшими планами-
перспективами. 

ООО «РУСМОДУС-ФИД» рас-
положено в Беслане на бывших 
площадях завода по производству 
комбикормов, успешно работав-
шего в советское время и претер-
певшего разруху и запустение в 

1990-е годы, впрочем, как и боль-
шинство других. Хозяева были, а 
производства не было. Как рас-
сказал генеральный директор 
предприятия Артур Каиров, в 
какое-то время возникла идея 
приобрести и восстановить завод 
при помощи партнеров, которые 
имели опыт в этой отрасли. И дело 
тут даже не в том, что в послед-
нее время в республике как гри-
бы «растут» рыбные хозяйства. 
Раньше, до санкций, корма для 
рыб и животных завозили из-за 
границы, а в нынешней ситуации 
возникла реальная проблема – 
где брать? Да, параллельный им-
порт «включился», но цены? А тут 
опыт, площади и свое сырье.

«Наши партнеры – компания 

«Modus Granum» из Армении, – по-
ясняет директор. – Она приобре-
тала в России сырье, и вполне ре-
зонно возник вопрос, а что, если 
открыть производство здесь, в 
Осетии? 22 апреля 2021 года мы 
зарегистрировали предприятие, 
и вот уже третий год работаем». 

Конечно, стоимость продукции 
существенно снизилась. Ингреди-
енты в основном все российские, а 
современное оборудование успе-
ли приобрести в Дании. Процесс 
производства автоматизирован 
полностью. 

80% от общего объема това-
ра – корма для аквакультуры, 
20% – для КРС, свиней, птицы. 
В будущем к этим направлениям 
добавится еще и корм для кошек 
и собак. Мощности и площади 
позволяют. Да и другие сектора 
тоже будут развивать – интерес к 
продукции предприятия постоян-
но растет. Пока оно работает по 
заказам, но местные рыбоводы 
могут приобретать корм в специ-
ализированном магазине, кото-
рый открыли именно с этой целью. 

«Наше главное преимущество 
– качество и натуральные ингре-
диенты. Никаких ароматизаторов 
и заменителей, – рассказывает 
Артур Каиров. – Еще мы можем 
производить корма по любой ре-
цептуре. Мощность экструдера 
до 10 тонн в час. Так что имеем все 
возможности для наращивания 
объемов». 

 Экструдер – вот он, пожалуй, 
мотор, основной узел технологи-
ческого процесса. Это такая спе-
циальная машина для формирова-
ния материалов в определенный 
вид, в нашем случае, в гранулы. 

Качество и сырья, и конечно-
го продукта, и даже всех про-
межуточных этапов регулярно 
и тщательно проверяется в спе-
циальной лаборатории, которая 
функционирует при заводе. 

А где же предприятие берет 
кадры? Вопрос непраздный, ведь 
кадры решают все. Нам удалось 
узнать, что на заводе трудятся 
170 человек, средняя заработная 
плата высокая. Это жители Бес-
лана, окрестных сел, Владикав-
каза. «Мы приглашаем и квалифи-
цированных специалистов, и без 
опыта работы. Для выпускников 
учебных заведений это может 
стать первым рабочим местом. 
Всему научим. 

(Окончание на 2-й стр.)

Нарэк Алексанян – сотрудник предприятияНарэк Алексанян – сотрудник предприятия



Корм – в рыбу
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
У нас социально ориентированное предприятие: полный социальный пакет, бес-

платное горячее питание», – уточняет Татьяна Гугкаева. Добавим сюда, что ООО 
«РУСМОДУС-ФИД» зарегистрировано на территории Северной Осетии и платит налоги 
в республиканскую казну в полном объеме. 

Буквально перед нашим визитом представители завода выезжали на выставку в 
Санкт-Петербург, где встречались предприятия, разводящие, перерабатываюшие 
рыбу, «кормовики». Североосетинская продукция вызвала большой интерес, удалось 
наладить новые партнерские связи, подписать ряд договоренностей. Впрочем, и 
сегодня география контрагентов впечатляет: Карелия, Мурманск, Санкт-Петербург, 
Ростовская область, Краснодарский и Ставропольский края, Кабардино-Балкария, 
Грузия и Абхазия. 

Но есть еще один бонус: на территории предприятия расположена железная дорога, 
которая находится на балансе РЖД. И, как сообщил директор, по инициативе и при 
поддержке Главы Северной Осетии Сергея Меняйло, председателя правительства 
республики Бориса Джанаева эту дорогу удастся восстановить и запустить, что зна-
чительно удешевит стоимость перевозок, а значит, и расходы покупателей на приоб-
ретение кормов. Как следствие, их число может значительно возрасти. 

Завершая свое знакомство с производством, мы увидели, как «грузится» Карелия. 
По словам Татьяны, отзывы самые положительные. А уж жители этого озерного края 
точно знают толк в рыбе и ее питании. Кстати, на вопрос о господдержке, помимо вос-
становления железнодорожного сообщения, она отметила, что хотели бы поучаствовать 
в программе минсельхоза по возмещению части понесенных затрат. Есть заявка и на 
кредитование в одном из банков. 

В общем, предприятие прочно встало на ноги и заняло свою нишу. В этом ему помогла и 
Торгово-промышленная палата РСО–А. Сейчас время наращивать объемы и расширять 
рынок потребителей, что оно и делает. 
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ФЕСТИВАЛЬ НАУКИ Образ и имидж современного ученого меняется

Смело исследовать новые горизонты
6 октября во Владикавказе, как уже сообщала «СО», состоялось 
важное событие – открытие XI владикавказской региональной 
площадки всероссийского фестиваля «Nauka 0+». В рамках 
фестиваля прошли выставка научных достижений образовательных 
организаций республики и конференция «Популярная наука».

Алан БЕСОЛОВ

Участники конференции –  школьники, начи-
ная с начальных классов, их родители, педаго-
ги,  студенты и преподаватели вузов, молодые 
ученые. Их тепло приветствовал по видеосвязи 
заместитель председателя Правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко, напомнив о важной 
роли науки и инноваций в развитии общества. 
Затем к аудитории обратился заместитель 
министра образования и науки РСО–А Вадим 
Габеев: «Мы ждем от вас в ближайшие годы 
всплеска научных прорывных идей и иссле-
дований».

 Первым в списке спикеров был выдающийся 
советский и российский ученый,  профессор, 
научный руководитель ВНЦ РАН, доктор ма-
тематических наук Анатолий Кусраев. Свой 
доклад он начал, подчеркнув  главную цель 
фестиваля: привлечь внимание широкой обще-
ственной и особенно молодежной аудитории к 
науке, возможностям, которые она предлагает, 
и ее существенным вызовам. Он процитировал 
известные слова Уинстона Черчилля, о том, 
что генералы всегда готовятся к прошлой во-
йне. Но молодые люди, размышляя о том, кем 
они станут в будущем, не должны опираться 
только на прошлое. Они должны смотреть 
вперед, смело исследовать новые горизонты 
и создавать перспективные возможности. Со-
знавая, что престиж и предпочтения в науке 
меняются, профессор Кусраев посоветовал 
обращать внимание на научные дисциплины, 
которые будут востребованы в будущем. Он 
призвал молодое поколение мечтать о новых 

горизонтах, стремиться к тому, чтобы стать но-
ваторами в науке,  быть авангардом в научных 
исследованиях. 

 Его доклад убедительно показал непостижи-
мую эффективность математики. Ведь именно 
она является фундаментом для всех наук и 
технологий, которые нас окружают. Без нее 
просто невозможно представить себе развитие 
науки и прогресс человечества.   

 Тамерлан Салбиев (доцент, и.о. руково-
дителя научно-исследовательского отдела 
«Центра скифо-аланских исследований» ВНЦ 
РАН), в своем докладе поднял тему «Цветовой 
синкретизм в осетинской лексике», обозначив 
новые горизонты понимания языка и культуры. 
Он пояснил, как цветовая гармония и смысл 

могут быть перенесены в язык, и как это спо-
собствует тесному взаимодействию людей и 
их культуры. 

Область медицины и биологии представлял 
Давид Оганесян (доцент кафедры нормальной 
физиологии ФГБОУ ВО СОГМА Минздрава 
России). Его выступление касалось темы 
о новых достижениях в медицине. Он под-
черкнул важность исследований в области 

здравоохранения и напомнил о том, что наука 
способна стимулировать прогресс и спасать 
жизни людей. 

 Завершила конференцию Мария Ковалева 
(заведующая базовой кафедрой «Корпоратив-
ные инфокоммуникационные системы» ВНЦ 
РАН), посвятив свой доклад теме «Кибербе-
зопасность личных средств новых цифровых 
платформ и инструментов». Ее выступление 
было актуально и познавательно, она подели-
лась собственным опытом и научными откры-
тиями в области кибербезопасности. Это очень 
важная тема в наши дни, так как с появлением 
новых технологий появляются и новые угрозы 
для нашей личной информации и безопасности.

В заключительной части мероприятия ми-
нистр образования и науки РСО–А  Элла Али-
бекова, обращаясь к аудитории, сказала: «Уве-
рена, что здесь в зале сегодня присутствуют 
самые идейные и инициативные люди, те, кто 
стремится сделать что-то полезное для своей 
маленькой республики. Часто я участвую в 
мероприятиях, проводимых Владикавказским 
научным центром, а также в университетах, и 
вижу, сколько молодежи сегодня занимается 
наукой. Мне кажется, образ ученого сегодня 
меняется, и все больше и больше молодых 
людей приступают к научной деятельности. 
Это, безусловно, радует». 

Слова министра подчеркивают важность 
таких мероприятий на фестивале «Nauka 0+». 
Они предоставляют молодым людям уникаль-
ную возможность встретиться с ведущими 
учеными и специалистами, чтобы разделить с 
ними радость познания, вдохновиться и зажечь 
огонь любознательности в своих душах.

Кроме того, проведение подобных меро-
приятий помогает выявить и поддержать та-
лантливых и перспективных молодых ученых. 
Школьники и студенты имеют возможность 
представить свои исследовательские проекты 
и пообщаться с профессионалами. 

РЕПЛИКА По просьбе читателей 

МНОГО ОКОН 
И ОДНА ОЧЕРЕДЬ
Хочется быть 
добросовестным 
плательщиком. 
Как говорится, 
заплатил налоги, ну 
или коммунальные 
платежи, и спи 
спокойно. Тем 
более что ГУП 
«Республиканское 
предприятие 
водоснабжения и 
водоотведения» 
известило 
абонентов о том, 
что если платеж сделан с просрочкой, то 
последуют санкции в виде пени. Наверное, 
мелочь, но все равно неприятно.

Т. СЕРГЕЕВА

В один из дней отправилась в головной офис на улице Пуш-
кинской. Сразу скажу, что дело было в перерыв, так получилось. 
На двери указан график работы офиса, о перерыве – ни слова. 
Захожу и вижу очередь. К одному окну. Остальные «безмолвству-
ют». Народ возмущается, дело идет со скрипом. Ведь у каждого 
абонента вопросы разные, время на их решение тоже требуется 
разное, так что стоим, нервно шутим, на часы поглядываем. При-
мерно с час пришлось постоять. А зачем? Разве нельзя сделать 
для операторов гибкий график обеденного перерыва?! Никто не 
возражает, обедать и отдыхать надо – это конституционное право 
каждого гражданина, но и людей нужно понять: многие-то как раз 
и выскакивают в свой собственный перерыв в надежде уложиться 
во времени и заплатить по счетам. Если нет такой возможности, 
то хотя бы на входных дверях укажите: перерыв с 13:00 до 14:00. 
Люди поймут. 

Получилась нервотрепка на ровном месте, которой точно можно 
было избежать. Так и хочется завершить: давайте уважать друг 
друга и ценить время и здоровье каждого. Они еще точно при-
годятся всем нам. 

Палестина – Израиль: 
пожар на Востоке

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– В чем его опасность?
– Мы видим, что ряд арабских государств поддержали действия 

ХАМАСа, и ни одно из них не осудило это нападение. Это говорит 
об их готовности прямо или косвенно поддерживать сопротивле-
ние палестинцев. С другой стороны, мы видим реакцию США и 
Евросоюза, которые осудили нападение, а Штаты уже объявили 
о посылке в регион своей ударной морской группировки.

При этом надо помнить, что Израиль и Иран являются закляты-
ми врагами, как США и Иран. Так что достаточно, как говорится, 
одной искры, даже одного слова какого-нибудь высокопостав-
ленного политика, чтобы скапливающееся в регионе оружие «за-
говорило» во всю мощь!

– Возможна ли полномасштабная война с участием Израиля, 
США, Ирана и каких-то еще стран?

– К сожалению, мы видим, что после терактов 2001 года в США 
эта страна все чаще прибегает к силовому решению проблем в 
мировой политике, и ее младший партнер – Израиль поступает 
также. И, конечно, обе эти страны хотели бы навести «порядок» 
на Ближнем Востоке по своему усмотрению и решить застарелые 
проблемы одним ударом.

– Чем может ответить арабский мир?
– Во-первых, это политические меры. Мы слышим призывы 

ряда стран остановить боевые действия и решить палестино-из-
раильский конфликт путем переговоров. Это также могут быть 
политические демарши в отношении Израиля и поддерживающих 
его военные действия других стран, а также и экономические 
меры, ведь регион снабжает весь мир нефтью и газом. Нефть уже 
подорожала за один день, а если масштаб конфликта возрастет, 
то трудно сказать, на какой отметке остановится цена нефти и, 
соответственно, газа.

– А что предлагает в этих условиях Россия, и как непосред-
ственно нас может затронуть конфликт?

– Обострение ситуации со стороны Запада направлено и против 
нашей страны тоже. Он обязательно воспользуется ситуацией, 
чтобы как-то компенсировать провал своего проекта «фашист-
ская Украина». Уже в адрес нашей страны звучат обвинения в 
поддержке и даже подготовке вторжения ХАМАСа в Израиль. 
Кстати, такие же обвинения бросают и Ирану, с которым у нас 
самые дружественные отношения.

Тем не менее Россия проявляет сдержанность и миролюбие. 
Наш министр иностранных дел встретился в Москве с делегацией 
Лиги арабских государств. Это знаменательно само по себе, так 
как показывает ведущую роль России в политической системе 
мира и, особенно, на Ближнем Востоке. 

А содержательно – Сергей Лавров потребовал остановить во-
енные действия, сесть за стол переговоров и добиться выполнения 
всех прежних международных договоренностей по разрешению 
палестино-израильского политического конфликта. Ведь именно 
потому, что они не были выполнены, и стала возможна новая волна 
масштабного насилия.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  Основная часть повестки заседания касалась проблем общественного транспорта 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА, 
НОВЫЕ АВТОБУСЫ И СТАДИОН «СПАРТАК»
Вчера состоялось 
очередное заседание 
правительства 
республики под 
председательством 
Бориса ДЖАНАЕВА. 
Обсудили вопросы 
социального 
характера, обновления 
общественного 
транспорта, проведения 
строительного 
надзора. В заключение 
были внесены 
изменения в сводную 
бюджетную роспись 
республиканского 
бюджета, в которых 
говорится о поступлении 
бюджетного кредита 
на сумму 1 млрд 
214 млн рублей на 
реконструкцию стадиона 
«Спартак». 

Тамара БУНТУРИ

Как пояснил и.о. министра финан-
сов Северной Осетии Олег Исаков, 
кредит взят под 3% годовых и рас-
считан до 2038 года. 

Впрочем, заседание началось с 
обсуждения пунктов социальной те-
матики. Заместитель министра тру-
да и социального развития РСО–А 
Эльвира Торчинова представила 
проект закона РСО–А «О дополни-
тельных гарантиях по социальной 
поддержке детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родите-
лей». Дети данной категории смогут 
бесплатно получить в образователь-
ных учреждениях вторую профес-
сию. Более того, студентам пред-
усмотрена выплата на приобретение 
учебной литературы и ежемесячное 
пособие на время учебы. Данная 

мера была принята на федераль-
ном уровне, теперь ее утвердили и 
на республиканском. «Мы должны 
оказывать всяческое содействие 
тем, кто хочет воспользоваться этим 
механизмом. Прошу профильное 
министерство держать вопрос на 
контроле и проводить подробную 
разъяснительную работу», – резю-
мировал премьер. Переименова-
ние ГБУ социального обслуживания 
РСО–А «Республиканский детский 
реабилитационно-оздоровительный 
центр «Горный воздух» существенно 
расширит его возможности. Сейчас 
на его базе проходит летняя оздо-
ровительная кампания, где за год 
отдыхает 200 детей. Корректировка 
названия, а отныне оно звучит так 
«Республиканский социально-ре-

абилитационный центр «Горный 
воздух», позволит учреждению рас-
ширить свои функции, что поло-
жительно отразится на развитии 
и тем самым увеличит количество 
отдыхающих до 1000, причем отдых 
станет круглогодичным. Стоит от-
метить, что в этом году в Северной 
Осетии отдохнули и поправили свое 
здоровье 36 тысяч детей и 5 тысяч 
взрослых. 

Что касается транспортного во-
проса, то прежде всего необходимо 
упомянуть о том, что внесены изме-
нения в государственную программу 
«Развитие пассажирского транс-
порта РСО–А в 2022–2025 годах». 
Об этом доложил председатель 
Комитета по транспорту и дорожной 
инфраструктуре Северной Осетии 

Тариэль Солиев. Суть в том, что 
в документе учтена сумма в раз-
мере 400 млн рублей, 300 из них 
направлены городу Владикавказу, 
которые получены в рамках специ-
альных казначейских кредитов. 
Средства направят на приобретение 
42 автобусов: 32 – на обновление 
подвижного состава города Влади-
кавказа, остальные – на межмуни-
ципальные перевозки. «Мы активно 
обновляем парк общественного 
транспорта республики. Только за 
текущий год приобрели почти 70 
современных автобусов, которые 
работают на межмуниципальных и 
межрегиональных маршрутах. Еще 
42 автобуса купим до конца года по 
линии казначейских кредитов. Всего 
на обновление транспорта за год 

направим 1,2 млрд рублей. Важно 
продолжать эту работу и обеспе-
чить выполнение поручения руко-
водителя нашей республики Сергея 
Меняйло по модернизации транс-
портной системы региона», – сказал 
Борис Джанаев. 

В ходе заседания было утверж-
дено положение о региональном 
государственном жилищном кон-
троле. На территории республики 
возводится более 200 объектов 
социального назначения, и на эти 
цели предусмотрено свыше 1,5 млрд 
рублей. Председатель правитель-
ства попросил руководителя Гос-
жилнадзора Радиона Тамаева и все 
профильные учреждения подходить 
к вопросу со всей ответственностью 
ввиду особого статуса объектов. 



3

3311 октября 2023 года № 188 (28867)
ВРЕМЯ И МЫ

ЭХО ПРАЗДНИКА Уголовный розыск

Отмечены наградами
В прошедший День уголовного розыска 
президент Северо-Осетинского регионального 
отделения международной полицейской 
ассоциации IPA Марик ЛЕЙКИН поздравил и 
наградил сотрудников и ветеранов уголовного 
розыска Северной Осетии.

Татьяна ШЕХОДАНОВА

Среди наград – медали «За вклад в укрепление международного 
полицейского содружества», «Полицейская солидарность», «300 
лет российской полиции», «100 лет советской милиции», «Поли-
цейское братство», почетные грамоты.

За активную работу в целях укрепления доверительных от-
ношений между полицией и обществом медалью «Работайте, 
братья!» были удостоены генерал-майор милиции Сослан Сикоев 
и младший лейтенант полиции, участник СВО Константин Роенко.

Марик Лейкин, Сослан Сикоев и Константин РоенкоМарик Лейкин, Сослан Сикоев и Константин Роенко

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»  «Вакцинопрофилактика инфекционных болезней у взрослых – стратегическая задача 
сохранения здоровья нации и сбережения населения страны». Дискуссия на такую тему состоялась на площадке 
Общественной палаты РСО–А

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИММУНИТЕТ
В мероприятии приняли участие члены 
Общественной палаты, руководители профильных 
органов исполнительной власти, Парламента РСО–А, 
СОГМА, СОМК, главные врачи лечебных учреждений 
республики, представители общественных 
организаций, СМИ.

Залина КАЙТУКОВА

Участники «круглого стола» об-
судили правовые аспекты вакцино-
профилактики взрослого населения, 
рекомендации Роспотребнадзора и 
Минздрава РФ, роль медицинских об-
разовательных учреждений высшего 
и среднего образования в повышении 
информированности населения по 
вопросам вакцинопрофилактики и 
приверженности вакцинации, а так-
же роль средств массовой информа-
ции в борьбе с мифами о прививках.

«Вакцинопрофилактике более 
200 лет, сегодня она возведена в 
ранг государственной политики и 
представляет собой стратегическую 
инвестицию в охрану здоровья, бла-
гополучие человека, семьи и нации в 
целом, является инструментом обе-
спечения биологической безопасно-
сти страны. Однако в общественном 
сознании нарастает скептицизм в 
отношении вакцинации, отказ от про-
филактических прививок. Существу-
ющие социальные тенденции во всех 
странах увеличивают риск вспышек 
инфекционных болезней. Так, в ре-
зультате кампании, развернутой 
против прививок, в середине 90-х на 
территорию России вернулась диф-
терия, от которой умерло несколько 
тысяч человек. Только грамотная 
разъяснительная работа через СМИ, 
Интернет, соцсети с помощью вра-
чей, лидеров общественного мне-
ния может изменить ситуацию», 
– отметила, предваряя дискуссию, 
председатель Общественной палаты 
РСО–А Нина Чиплакова.

Первой агитационной кампанией 
за прививки можно считать балет 
«Побежденное предрассуждение» 
итальянского балетмейстера Га-
спаро Анжиолини, в котором на 
сцене аллегорические фигуры науки 
боролись с фигурами суеверий. Этот 
балет был поставлен вскоре после 
вакцинации императрицы Екатерины 
II от оспы в 1768 году. И это, пожалуй, 
первый пример вакцинопрофилакти-
ки на государственном уровне. Об-
ратившись к такому историческому 
факту, председатель парламент-
ского комитета по здравоохране-
нию и социальной политике Лариса 
Ревазова подчеркнула, что в России 
создана необходимая законодатель-
ная база, которая позволяет обеспе-
чивать реализацию государственной 
политики по предупреждению, огра-
ничению распространения и ликви-
дации инфекционных болезней. 

«Но сегодня мы понимаем, что 
новые пандемии – не какая-нибудь 
теоретическая отдаленная перспек-
тива, а реальная угроза. Ответом на 
нее стала разработка «Стратегии 
развития иммунопрофилактики ин-
фекционных болезней на период до 
2035 года». Одна из ее задач – опти-
мизация национального календаря 

прививок с включением максималь-
но полного перечня инфекций, кото-
рые могут быть предотвращены с 
помощью вакцин. Природа все время 
бросает нам вызовы. Но работа над 
новыми вакцинами идет, и, надеем-
ся, скоро мы услышим новости с 
«фронтов» о победе не только над 
болезнями, но и над антипрививоч-
ными настроениями», – подчеркнула 
Лариса Ревазова.

Утверждение, что вакцинация нуж-
на только детям – опасное заблуж-
дение. Взрослые ничуть не меньше 
нуждаются в прививках. Замести-
тель председателя Общественной 
палаты РСО–А, главный внештатный 
специалист-пульмонолог, аллерго-
лог-иммунолог Минздрава РСО–А, 
заведующая кафедрой фармаколо-
гии с клинической фармакологией 
СОГМА профессор Лаура Болие-
ва аргументированно рассказала 
о важности вакцинации взрослого 
населения, об основных болезнях, 
от которых следует прививаться, о 
самих вакцинах и их действии.

«Слово «иммунизация» часто ас-
социируется с маленькими детьми, 
в крайнем случае со школьниками. 
К сожалению, мало кто из взрослых 
в современном обществе вообще 
задумывается о прививках. Мы за-
бываем, что и нам могут угрожать ко-
клюш, краснуха, корь. Обычно самые 
рассудительные ежегодно проходят 
вакцинацию от гриппа, большинство 
вообще не прибегают к профилакти-
ке болезней. Между тем существует 
не одна причина делать прививки в 
зрелом возрасте. Во-первых, часто 
так называемые детские болезни 

для взрослых не менее опасны и 
могут приводить к тяжелым ослож-
нениям. Во-вторых, специалисты 
все чаще говорят о снижении уровня 
коллективного иммунитета», – на-
помнила Лаура Болиева.

Общественное «Антипрививоч-
ное движение», возникшее 200 лет 
назад, продолжает развиваться и 
вносит непоправимый вред в работу 
врачей и эпидемиологов, приводит 
к вспышкам и эпидемиям, которые 
уже научились контролировать вак-
цинопрофилактикой, создает угрозу 
национальной безопасности. При-
виваться или нет – дело доброволь-
ное, и это право прописано в статье 
5 закона об иммунопрофилактике 
инфекционных болезней. Но это не 
дает право на распространение анти-

медицинской информации. Основной 
миф, который распространяют «ан-
тиваксеры» – вакцина не может на 
100% защитить от инфекции. Но цель 
прививки – не только предупредить 
заражение, но и защитить от тяже-
лых форм инфекций со смертельным 
исходом. Даже если человек за-
болеет после прививки, болезнь он 
перенесет в легкой форме, у него не 
будет тяжелых осложнений, которые 
могут привести к инвалидности или 
летальному исходу.

Вакцинация – одна из самых вы-
годных мер с точки зрения обще-
ственного здоровья, отмечали все 
участники дискуссии.

«Будущее принадлежит медицине 
предупредительной. Эта наука, идя 
рука об руку с лечебной, принесет 
несомненную пользу человечеству», 
– эти слова основоположника во-
енно-полевой хирургии Николая 
Пирогова процитировал директор 
Северо-Осетинского медицинского 
колледжа Таймураз Ревазов. Цен-
ность прививки нельзя ограничивать 
лишь прямым воздействием на со-
кращение смертности, длительной 
нетрудоспособностью и заболевае-
мостью детей и взрослых. Помимо 

этого вакцины помогают сокращению 
общего времени болезней на се-
мью, на системы здравоохранения и 
общества, в том числе внося вклад 
в борьбу за устойчивость противо-
микробных препаратов. Каждый 
рубль, который государство тра-
тит на вакцины, экономит гораздо 
больше средств на медицинские 
расходы. А сэкономленные средства 
можно направить на дальнейшее 
совершенствование системы здра-
воохранения.

Отдельное внимание в выступле-
ниях участников было уделено забо-
леванию корью, поскольку в послед-
ние годы ВОЗ отмечает его рост во 
многих странах мира. По информации 
заместителя руководителя Управле-
ния Федеральной службы по надзору 

в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по РСО–А 
Заремы Каболовой, в Северной 
Осетии зарегистрированы 37 слу-
чаев заболевания. В абсолютном 
большинстве это люди, непривитые 
против кори и с неизвестным приви-
вочным анамнезом. План вакцинации 
и ревакцинации против кори по со-
стоянию на октябрь текущего года 
выполнен на 63,9%.

Между тем в республике продол-
жается вакцинация против гриппа 
и ОРВИ. Она ежегодно стартует в 
сентябре, за месяц до начала сезона 
заболеваний. Задача вакцинации — 
выработать коллективный иммуни-
тет. Сезонные гриппозные вакцины 
защищают, как правило, от двух 
штаммов вируса гриппа А и одного 
В, но в последнее время начали при-
менять и четырехвалентные вакцины 
(против двух штаммов вируса гриппа 
А и двух В). Как сообщила первый за-
меститель министра здравоохране-
ния РСО–А Тамара Томаева, такие 
вакцины («Ультрикс квадри» и «Со-
вигрипп») поступили в республику 
и распределены между лечебными 
учреждениями. На сегодняшний день 
уже привиты 121057 человек.

Как заметили руководители ле-
чебных учреждений – главврачи 
Пригородной ЦРБ Аскер Наниев 
и поликлиники №4 Эльда Паркае-
ва, весьма охотно вакцинируются 
медицинские работники. Впрочем, 
корпоративную сознательность де-
монстрируют и другие служащие. 
Руководство ФСБ, прокуратуры, 
предприниматели приглашают вра-
чей в свои коллективы, чтобы при-
вить сотрудников от гриппа. И это 
перспективные форматы работы, 
которые необходимо популяризиро-
вать и тиражировать.

Вообще, по единодушному мнению 
участников «круглого стола», разъ-
яснительную работу с населением 
нужно выводить на новый уровень. 
Прозвучали предложения о про-
ведении активной информационной 
кампании, разработке программы 
информирования медицинских ра-
ботников, населения по вопросам 
приверженности вакцинопрофилак-
тике, так как людям не хватает до-
ступной и объективной информации о 
том, что происходит в случае отказа 
от прививок, о количестве осложне-
ний, качестве, сравнительной оценке 
вакцин, консолидированной позиции 
экспертного сообщества.

Опросы показывают, что, обдумы-
вая решение о вакцинации, гражда-
не больше всего ориентируются не 
на позиции известных, но далеких 
для них людей, а на мнения тех, кто 
рядом: это родственники, соседи, 
друзья, а также сотрудники и волон-
теры НКО, которые им помогают на 
регулярной основе. Поэтому именно 
от НКО во многом зависит решение, 
которое в итоге примет каждый чело-
век по поводу прививки. Свою лепту 
в информационную кампанию вокруг 
вакцинации вносят и региональные 
отделения Всероссийского обще-
ственного движения «Волонтеры-ме-
дики», Российского Красного Креста, 
ветеранские и другие социально 
ориентированные общественные 
организации.

«Фобии рождают столкновение 
рациональной науки и человече-
ских чувств. Вводить репрессивные 
меры бессмысленно, но и спокойно 
наблюдать за тем, как люди, пред-
ставляющиеся профессорами, рас-
сказывают о вреде прививок, не-
правильно. Необходима грамотная 
разъяснительная работа. Нужно 
объяснять и убеждать. Вакцинация 
– обоснованная защита! Информа-
ционная кампания должна сбаланси-
ровать негативный фон, возникший 
вокруг прививок, дать гражданам 
необходимую информацию, чтобы 
повысить уровень осведомленно-
сти. И продолжать это необходимо 
на протяжении всей жизни, делая 
вакцинопрофилактику семейной 
культурой. Идеальный календарь 
прививок – тот, который исполняет-
ся», – заключила Нина Чиплакова. 

Решение проблемы отказа от при-
вивок должно быть комплексным – к 
такому выводу пришли участники 
«круглого стола». По итогам обсуж-
дения принят проект рекомендаций, 
доработанный с учетом поступивших 
предложений и замечаний.

80-ЛЕТИЕ БИТВЫ ЗА КАВКАЗ 
Форум в СКФУ

ПЕРЕЛОМНОЕ 
СРАЖЕНИЕ
Международной конференцией и предпоказом 
заключительной серии документального 
сериала отмети ли в Северо-Кавказском 
федеральном университете 80-летие со дня 
окончания Битвы за Кавказ. 

Управление по информации 
и связям с общественностью СКФУ

Три года назад благодаря инициативе Думы Ставропольского 
края 9 октября стало памятной датой в честь окончания Битвы за 
Кавказ (ФЗ от 31 июля 2020 года N 284-ФЗ «О внесении изменения 
в статью 1 Федерального закона «О днях воинской славы и памят-
ных датах России»). Ее установление стало итогом многолетнего 
труда краевых законодателей и ученых СКФУ. 9 октября 2023 
года было отмечено 80-летие со дня окончания Битвы за Кавказ.

Старт юбилейным мероприятиям был дан предпоказом в стенах 
университета заключительной серии документального сериала 
«Битва за Кавказ», рассказывающего о событиях одного из важ-
нейших этапов Второй мировой войны. Организован показ был 
ИА «Победа26» совместно с университетом и Ставропольским 
региональным отделением Русского географического общества. 
Фильм основан на реальных историях о событиях того времени, 
рассказанных молодыми жителями тех мест, о которых идет 
повествование. Уже сейчас первые серии фильма набирают в 
соцсетях миллионы просмотров, что свидетельствует об интересе 
к истории кавказских сражений.

Как отметил, открывая кинопоказ, внук одного из участников 
битвы, первый проректор СКФУ Андрей Лиховид, в нынешнее 
время, когда в мире идет борьба идеологий, важно противосто-
ять ненужному переосмыслению истории и доносить обществу 
важную роль, которую эта битва сыграла в ходе Великой От-
ечественной войны.  Рассказывая об истории законодательной 
инициативы о включении 9 октября в число дней воинской славы, 
сенатор Российской Федерации от Ставропольского края Ген-
надий Ягубов признался собравшимся студентам и почетным 
гостям в том, что именно эту инициативу он как законодатель 
считает своим самым главным достижением.

Цикл мероприятий продолжила международная научно-практи-
ческая конференция «Битва за Кавказ – завершение коренного 
перелома в годы Великой Отечественной войны», в оргкомитет 
которой вошли ученые-историки СКФУ.  Организована она была 
Правительством СК, региональным отделением и университетом. 
Помимо отечественных историков в ней приняли участие ученые 
из Чехии, Сербии, Грузии и Абхазии с более чем 100 докладами 
и выступлениями.

В озвученном приветственном обращении ректора универси-
тета Дмитрия Беспалова прозвучало пожелание к участникам 
конференции вести просветительскую работу о необходимости 
проведения научных и общественных мероприятий, посвященных 
героическому прошлому наших народов, единство и братство 
которых стали одним из мощных факторов победы в Битве за 
Кавказ.

Цикл юбилейных мероприятий завершил праздничный концерт, 
подготовленный творческими коллективами Северо-Кавказского 
федерального университета и краевого центра.

НОВЫЕ ТРАДИЦИИ  Школьный двор украсили 
саженцы вечнозеленой туи

Теперь – и аллея Педагогов
Со дня открытия нового здания Черноярской ООШ им. великого 
русского педагога К. Д. Ушинского прошел месяц. Инициативу 
директора школы Людмилы КИБИРОВОЙ высадить на 
просторной дворовой территории аллею Педагогов с радостью 
поддержали Управление образования АМС Моздокского района 
и Райком профсоюза работников образования. В рамках 
«Большой учительской недели России» 3 октября здесь на 
школьной линейке встретились опытные и молодые учителя 
школ района и высадили саженцы вечнозеленой туи.

Школьное объединение «эколят» подго-
товило театрализованное представление 
о роли лесов и зеленых насаждений в жиз-
ни человека, а классы устроили выставку 
плакатов на тему охраны природы. За-
меститель министра образования и науки 
РСО–А Марк Джанаев, начальник управ-
ления образования Неля Гаспарьянц, ли-
дер профсоюза педагогов района Наталья 
Байкалова поздравили хозяев и гостей с 
Днем учителя и вручили награды.

Почетной грамоты Министерства про-
свещения РФ удостоены: учителя на-
чальных классов И.Э. Давыдова (СОШ 
№ 2 г. Моздока), Н.С. Ириолова (СОШ 
№3), Т.Н. Ювженко (СОШ с. Троицкого), 

педагог-библиотекарь школы-интерната 
Т.В. Диптан, заместитель директора по 
УВР, учитель истории и обществознания 
И.И. Петриченко (СОШ №8). 

Звание «Почетный работник сферы 
образования РФ» присвоено учителю 
географии, заместителю директора А.С. 
Баракаевой (СОШ №1, с. Кизляр).

Молодые педагоги из городских сель-
ских школ района С.В. Асланова, А.З. 
Коваленко, М.З. Элесханова, Э.А. Абре-
кова, В.В. Батракова, Н.В. Посевина, 
И.В. Бадраков, П.Р. Абрекова, М.Х. 
Уматгереева, К.Ю. Завражина, К.В. Ма-
маева, Т.В. Турчак получили памятные 
подарки.

ПАТРИОТЫ  Школьникам из ГБСУВПОУ «Специальное 
профессиональное училище открытого типа» был проведен 
«Урок мужества» 

СИЛА В ПРАВДЕ!

Мероприятие провели лейтенант Иван ЧЕКУНОВ, участник СВО, и 
Наталья ЖДАНОВА, инструктор по военно-политической подготовке и 
информированию 429-го мотострелкового полка в/ч №01860, которая 
является частью 19-й отдельной гвардейской мотострелковой бригады 
58-й армии, входящей в Южный военный округ. 
Т. МАТВЕЕВА

Обучающиеся училища встретили гостей с тремя 
пирогами, которые приготовили сами. На меропри-
ятии присутствовала мама Героя РФ Андрея Дне-
провского Татьяна Рубеновна – огромной души 
человек, которая с теплотой и любовью относится 
к детям, проводит большую работу по воспитанию 
подрастающего поколения и делает все возможное, 
чтобы имена Героев, защищавших свою Родину, не 
были забыты. 

– Мне трудно передать фронтовую атмосферу, 
ее можно почувствовать, только находясь в зоне 
боевых действий. Ведь там все воспринимается 
по-другому, – рассказал лейтенант Иван Чекунов.

Он объяснил ребятам и учителям важность 

проведения спецоперации, рассказал о боевых 
ситуациях, большой любви к родной стране и соот-
ечественникам, желании защитить от беды родных 
и близких людей, о мужестве и героизме сослужив-
цев. Иван подчеркнул, что со всеми трудностями и 
невзгодами бойцам помогают справляться колос-
сальная поддержка и вера в победу родных людей 
и всех россиян.

Главная цель патриотической встречи – чтобы 
молодые люди получили информацию от первоис-
точника – непосредственного участника СВО, знали 
всю правду о происходящих событиях, донести до 
ребят, что сохранение того мира, за который сейчас 
борются наши воины, в их руках.

Собравшиеся с интересом слушали рассказ гостя, 
задавали вопросы... В общем, разговор состоялся. 

СПРАВОЧНО: 
Битва за Кавказ была одной из самых продолжительных в 

Великой Отечественной войне. Она длилась 442 дня (с 25 июля 
1942-го по 9 октября 1943 г.) и после 900-дневной блокады 
Ленинграда стала вторым по продолжительности сражением 
Великой Отечественной войны, войдя в историю военного 
искусства как комплекс оборонительных и наступательных 
операций, проведенных на обширной территории в сложных 
условиях степной, горной и горно-лесистой местностях, на при-
морских направлениях.
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* * *
– Не верю я в женский футбол. 

Ну где найти 11 женщин, соглас-
ных показаться на публике оди-
наково одетыми?

* * *
– Вот решил прокачаться. Какой 

спорт в плане единоборств посо-
ветуете? 

– Тебе для понтов или само-
обороны? 

– Для самообороны. 
– Бег. 

* * *
Ни один тренер не воспитал 

столько классных альпинистов и 
скалолазов, сколько выдрессиро-
вала строгая вахтерша тетя Груня 
в женском общежитии. 

АНЕКДОТЫСТОП-КАДР

СПОРТИВНАЯ СРЕДА

В конце прошлой недели Северную Осетию по-
сетил президент Олимпийского комитета России 
Станислав ПОЗДНЯКОВ. Он высоко оценил усилия 
республики по развитию спорта в регионе, отметив 
динамику роста соответствующей инфраструктуры 
и подчеркнув, что спортсмены из Осетии стабильно 
демонстрируют высокие результаты на соревнова-
ниях различных уровней. 

Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО в свою очередь 
сказал, что в Осетии уделяется пристальное внима-

ние развитию не только профессионального, но и массового спор-
та, оказывается всемерная поддержка тренерам. Впереди – много 
планов и задач, которые предстоит реализовать. Обо всем мы будем 
регулярно рассказывать на страницах «СО». О других событиях в 
мире спорта читайте в нашей «Спортивной среде».

Ведущая рубрики Залина ГУБУРОВА.

ТЕННИС

ВСЕ НА КОРТ!.. НО ЕСТЬ ПРОБЛЕМА
Что мы знаем о большом теннисе? Мы, дилетанты, коих подавляющее большинство? Красиво, престижно, дорого. 
И, наверное, еще то, что теннису, если для себя, а не на турниры, все возрасты покорны. Не зря он любим среди нашей 
чиновничьей элиты. Если про спорт, то это координация, реакция, скорость. То, что это неконтактный вид спорта, 
снижает риск получения травм. И, конечно, наш знаменитый земляк Аслан КАРАЦЕВ сделал свое дело: мальчишки и 
девчонки повалили на корты. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Отлично. Тем более что есть где тре-
нироваться. Про академию тенниса 
«Асгард», которая входит во Влади-
кавказскую академию спорта и явля-
ется муниципальным учреждением, 
сказано и написано много. Основная 
масса детей от 7 до 18 лет там занима-
ются бесплатно. Сегодня это 3 крытых 
с удобным современным покрытием 
Hаrd и 7 открытых кортов с грунтовым. 
Как сообщил председатель Комитета 
по молодежной политике, физической 
культуре и спорту АМС г. Владикавказа 
Тимур Кубатаев, в «Асгарде» занима-
ются порядка 250 детей, проводятся 
различные турниры и состязания. Да мы 
и сами об этом знаем из частых сводок 
местных новостей. 

Все это замечательно, но речь пойдет 
о другом. Помните, мы упоминали про 
возраст. Так вот, в «Асгарде» играют 
и взрослые, но, как говорят очевидцы, 
во-первых, на крытые корты попасть 
сложно – надо записываться заранее, 
во-вторых, опять же, опираюсь на ин-
формацию от знакомых, урок стоит до-
рого. И нужны не один и не два. Это 
только на первый взгляд кажется, что 
перекидывай мячик через сетку – и 
все. На самом деле, пока освоишь тех-
нику удара и совместишь ее с реальным 
мячиком, научишься делать подачи и 
даже обыгрывать противника,  пройдет 
немало времени. В общем, по карману не 
всем. Как и другие частные корты. 

Какая альтернатива? Все мы знаем 
корты в Центральном парке имени Ко-
ста Хетагурова. Казалось бы, сколько 
природных стихий они пережили, но 
тем не менее теннисисты-энтузиасты 
стараются эти корты поддерживать в 
надлежащем виде, чинят ограждения, 
сетки, обрезают зелень, подкрашивают 
разграничительные линии... Как мне 
рассказали, чуть только забрезжит 
рассвет, а люди уже собираются, чтобы 

поиграть перед работой, зарядиться 
порцией здоровья на свежем воздухе. 
Да и зима им не помеха, хотя корты 
открытые. «Я как-то 12 декабря играл, 
ничего. Главное, чтобы сухо было», – 
вспоминает один из энтузиастов Олег. 
Впрочем, это не простые корты, их ве-
личают «Зарадареной». Эту надпись, 
сделанную большими буквами на ас-
фальте, можно увидеть на центральной 

площадке. А почему так? «Лет пятьде-
сят назад их, можно сказать, основал 
Зарад Борисович Алборов, большой 
любитель тенниса, – рассказывает ныне 
«смотрящий за кортами», между про-
чим, неоднократный чемпион Северной 
Осетии по большому теннису, провизор 
по образованию Казбек Фидаров. – Он 
и его коллеги работали в институте на-
против. Вот и решили разбить рядом 6 
кортов, сделать раздевалки, душевые, 
недалеко – двухэтажное здание,  сейчас 
я там снимаю небольшое помещение, 
храню инвентарь. Не получилось у него, 
удалось оборудовать только 3. Но зато 
скольких людей Зарад Борисович объ-
единил у сетки! До сих пор его вспоми-
наем с благодарностью, ходим, играем, 

приходят и молодые, учатся. Теперь вот 
и туристы про нас узнали. Тоже хотят 
поиграть». 

Основной костяк – чуть более 50 че-
ловек. Они собирают небольшие деньги 
и поддерживают территорию в игровом 
виде. Конечно, при наличии финансов 
можно было бы сделать и освещение, 
даже накрыть, но… как говорится, не до 
жиру. Энтузиасты опасаются, что корты 

могут снести, а территорию отдать под 
стоянку автомобилей, которая уже 
«подошла» к ним по самое ограждение. 
«Люди играют более 40 лет, и у них надо 
все отнять? Пусть на велосипедах ез-
дят. Ничего не надо, только не трогайте 
то, что было. Мы сами справимся: по-
красим, сетки починим…» – добавляет 
он. 

На моей памяти в парке недалеко 
были еще два корта. Ну были и были, 
думала я, когда-то мы с сыном там 
тоже мячиком стучали. Но оказалось, 
что эти самые корты, которые снесли, 
в тридцатых годах прошлого столетия 
подарил Владикавказу легенда миро-
вого тенниса, бизнесмен, теннисист, 
меценат француз Анри Коше. Тот са-

мый 15-кратный победитель турниров 
«Большого шлема» и один из инициато-
ров знаменитого открытого чемпионата 
Франции «Ролан Гаррос». 

Вот это история! Отличная вывеска, 
как говорят сегодня. Владикавказ – 
теннисный; корты – подарок самого 
Анри Коше. Да, сегодня на их месте сим-
патичные дорожки и газон, но история 
утрачена безвозвратно, как и возмож-
ность поиграть в теннис. 

...И вот о чем еще нужно непременно 
сказать. О пользе спорта, спортивного 
образа жизни уже известно все. Это так 
и есть. Придите, поиграйте на корте. Да, 
не получится с первого раза, и со вто-
рого не получится. Но заряд бодрости 
ощутите точно. А если понравится, то 
регулярные занятия и настойчивость 
сделают из вас теннисиста-любителя. 
Там собираются не только поиграть. По-
смотреть, поболеть за товарищей, пере-
кинуться новостями. Важно? Очень. 
Это вот тот самый массовый спорт, или 
физкультура, кому как нравится. И он 
тоже нужен не меньше, чем спорт вы-
соких достижений. И городская адми-
нистрация – это больше про массы, чем 
про победы чемпионов. 

Как мне поведал Тимур Кубатаев, по-
строить корты – удовольствие дорогое. 
Впрочем, это и так понятно. На покры-
тие Hard ушло более 3 млн рублей, и то 
с большой скидкой. Гранты и различные 
государственные программы вряд ли 
пойдут на эти цели, сколько других 
забот, более прозаичных и, наверное, 
более нужных. А люди играют и пригла-
шают других. Никому не отказывают. 
Заботятся о том, чтобы создать хотя 
бы приемлемые  условия для обучения 
и игры. Хранят традиции ушедших то-
варищей. 

Теннисные корты – это достоприме-
чательность парка, его отличительная 
особенность, его бонус. Эдакий откры-
тый теннисный клуб, который досту-
пен всем. Да, дорого, престижно – все 
правильно. Но и Владикавказ – город 
особенный...

ФУТБОЛ

Спасительный гол 
Вячеслава Кротова

 «Химки» (Химки) – «Алания» (Владикавказ) – 2:2 (0:0)
 9 октября. Мелбет – Первая лига. Химки, «Арена Химки».
 Главный судья – Михаил Черемных (Пермь).
 «Химки»: Обухов, Голубович, Степанов, Терехов, Волков, 

Варатынов, Кулишев (Исаенко,68), Нетфуллин (Садыгов,90), 
Хосонов, Магомедов (Панченко,81), Руденко (Яковлев,81).

 «Алания»: Солдатенко, Шавлохов, Сухорученко, Плиев, 
Чочиев (Кобесов, 75), Хабалов (Бутаев, 84), Засеев (Качмазов, 
84), Кротов, Царукян (Хадарцев, 75), Гурциев (Машуков, 75), 
Гиоргобиани. 

 Голы: Гурциев, 58 – 0:1; Руденко, 63 – 1:1; Степанов, 71 – 2:1; 
Кротов, 76 – 2:2.

 Предупреждения: Засеев, 44; Кулишев, 46; Голубович, 65; 
Гурциев, 65; Терехов, 90. 

 За три дня до игры с подмосковными 
«Химками» наставник красно-желтых Олег 
Василенко отметил 50-летие. Естественно, 
что футболисты хотели порадовать юбиляра 
победой, но вышла боевая ничья. 

 Вячеслав СТЕПАНОВ

Химчане идут в первой пя-
терке команд, так что матч 
ожидался непростым. Ну а для 
игравших ранее в «Алании» 
Бутты Магомедова и Хетага 
Хосонова поединок носил осо-
бый оттенок. Первый тайм про-
шел в равной борьбе с неболь-
шим преимуществом гостей. У 
 владикавказцев опасными 
ударами отметились Батраз 
Гурциев (рядом со штангой) 
и Алан Хабалов (парировал 
вратарь). Хозяева ответили 
выходом Александра Руденко 
один на один с нашим голкипе-
ром и опасным выстрелом Ра-
виля Нетфулллина. С обеими 
угрозами уверенно справился 
Ростислав Солдатенко. 

 После перерыва обе коман-
ды порадовали болельщиков 
зрелищным и результатив-

ным футболом. Счет открыл 
Гурциев, получивший пас от 
Давида Шавлохова и точно 
пробивший с лета. Через пять 
минут грубую ошибку допустил 
Солдатенко, отразивший мяч в 
сетку после прострела вдоль 
вратарской Руденко. Это был 
явно не день нашего врата-
ря, ведь вскоре он пропустил 
мощный удар в ближний угол 
от Данила Степанова. Спас 
команду от поражения Вячес-
лав Кротов, закрутивший мяч 
с линии штрафной в дальний 
угол после паса Давида Ко-
бесова. 

 В следующем туре «Ала-
ния» 14 октября в Грозном 
примет команду «Ленингра-
дец» (Санкт-Петербург). Вла-
дикавказская «Алания-2» в 
минувшем туре второй лиги 
дома проиграла «Астрахани» 
со счетом 0:3.

К И В Н П М  О
1. Алания 13 7 4 2 16 - 11  25
2. Динамо 13 7 3 3 14 - 6  24
3. Химки 13 6 3 4 17 - 14  21
4. Акрон 13 6 3 4 16 - 9  21
5. Тюмень 13 5 5 3 18 - 13  20
6. Шинник 13 6 2 5 17 - 16  20
7. Сокол 13 5 3 5 12 - 19  18
8. Арсенал 13 4 6 3 13 - 12  18
9. Торпедо М 13 5 3 5 12 - 13  18
10. СКА-Хабаровск 13 5 3 5 15 - 14  18
11. Родина 13 4 5 4 19 - 16  17
12. Черноморец 13 3 8 2 14 - 13  17
13. КамАЗ 13 4 4 5 9 - 11  16
14. Енисей 13 4 3 6 17 - 17  15
15. Нефтехимик 13 4 3 6 10 - 14  15
16. Ленинградец 13 3 5 5 10 - 15  14
17. Кубань 13 2 3 8 7 - 15  9
18. Волгарь 13 1 6 6 11 - 19  9

КОММЕНТАРИЙ

Нет предпосылок для слухов
Бывший главный тренер сборной России Станислав ЧЕРЧЕСОВ 
прокомментировал информацию «РБК Спорт» о возможном назначении 
на пост главного тренера московского «Спартака», на котором  он 
работал с 2007 по 2008 год.

«То про одну команду говорят, то про другую. 
Это работа вашего брата. Поверьте мне, я спо-
койно к этому отношусь. И до сих пор ни с кем 
конкретно не общался на эту тему – ни с одним 
российском клубом. Хотите верьте, хотите нет. 
Оставьте в покое все команды. Занимаюсь этим 
же делом – знаю, как неприятно бывает читать 
какие-то заметки моим коллегам. Сейчас нет 

каких-то предпосылок для слухов», – цитирует 
Черчесова «Спорт-Экспресс».

Ранее сообщалось, что Станислав Черчесов и 
Валерий Карпин являются кандидатами на пост 
главного тренера «Спартака» в случае отставки 
Гильермо Абаскаля. Также уточнялось, что 
Черчесов является для «Лукойла» более при-
оритетным вариантом, чем Карпин.

ММА

Победу – родной Осетии
 Осетинский боец, паралимпиец Чермен КОБЕСОВ провел победный бой 
на турнире по ММА.

В рамках турнира MMA Series соперником 
Кобесова стал Игорь Макоедов из Казахстана, 
он, к слову, провел 12 боев. В 9 одержал победу, 
в 3 проиграл. Бой проходил в Абхазии.

Напомним, Чермен Кобесов выступал в соста-
ве паралимпийской сборной России по легкой 
атлетике. На его счету медали чемпионатов 
мира, Европы и Всемирных игр. Летом 2017 года 
он дебютировал в профессиональном ММА и 
стал первым в истории страны и вторым в мире 
паралимпийцем в смешанных единоборствах; 
провел 9 боев, одержал 7 побед.

По итогам поединка осетинский боец одер-
жал победу техническим нокаутом за минуту 
до завершения первого раунда на прошедшем в 
Сухуме 73-м турнире ММА. 

Свою победу он посвятил осетинскому народу. 
«Я не делю Осетию на Юг и Север, мы – единый 
народ и пока едины, нас никто не сможет сло-
мить», сказал Кобесов, заслуженный мастер 
спорта России, бронзовый призер Паралимпий-

ских игр по легкой атлетике в Токио. Он также 
планирует принять участие в Паралимпиаде 2024 
года в Париже и еще раз заявить об Осетии в 
сфере спорта. 

ЭСТАФЕТА

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
В Северной Осетии прошла республиканская военно-патриотическая 
эстафета «СВОих не бросаем» на Кубок Главы Республики Северная 
Осетия – Алания.

Идея проведения патриоти-
ческой эстафеты принадлежит 
представителю Ассоциации 
ветеранов СВО майору поли-
ции Таймуразу Саламову, она 
была поддержана на государ-
ственном уровне руководите-
лем Администрации Главы и 
Правительства РСО–А Ибра-
гимом Гобеевым. 

7 октября в с. Урсдоне со-
брались 6 команд. В их состав 
вошли представители военно-
патриотических клубов, юнар-
мейского движения, кадетских 

корпусов и студенты ссузов 
и вузов до 21 года рождения 
включительно, имеющие меди-
цинское заключение о допуске 
к эстафете. 

Эстафета включала в себя 
различные спортивные испы-
тания на скорость и выносли-
вость. Небольшой марш-бросок 
по пересеченной местности в 
касках и с автоматами, полоса 
препятствий, переправа через 
реку – все это предстояло пре-
одолеть командой. Еще одна 
точка – медицинская. Здесь 

ребятам предстояло проде-
монстрировать навыки оказа-
ния первой помощи и эвакуа-
ции «раненого». На «огневой» 
нужно было показать навыки 
владения оружием, поэтому 
они выполняли упражнения по 
стрельбе стоя, с колена и лежа. 

С приветственным словом к 
участникам церемонии откры-
тия обратились заместитель 
руководителя Администрации 
Главы и Правительства РСО–А 
Игорь Бясов, глава АМС МО 
Дигорский район Рустам Тук-
каев, руководитель филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
Марина Хетагурова.

По итогам соревнований 
среди команд-участниц места 
распределились следующим 
образом: 1-е – с. Кора-Урсдон, 
2-е – г. Алагир, 3-е – г. Дигора.

Все победители и призеры 
были награждены медалями, 
дипломами, а также денежны-
ми призами.

Организаторами турнира 
выступили филиал государ-
ственного фонда «Защитники 
Отечества», Комитет РСО–А по 
делам молодежи и администра-
ция местного самоуправления 
Дигорского района. 

ФЕХТОВАНИЕ

НА ДОРОЖКАХ – 
ТОЛЬКО ДЕВУШКИ
Во Владикавказе прошел 4-й Всероссийский турнир по фехтованию 
среди юниорок до 21 года на призы трехкратной олимпийской 
чемпионки, десятикратной чемпионки мира Галины ГОРОХОВОЙ. 

Вячеслав ЮРЬЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

7 и 8 октября в тренировоч-
ном центре подготовки по спор-
тивной борьбе по улице Цоко-
лаева юные фехтовальщицы из 
России, Армении и Белоруссии 
сражались за медали.

На открытии присутствовали 
Председатель Парламента 
РСО–А Таймураз Тускаев, 
недавно назначенный министр 
физической культуры и спорта 
республики Юрий Газзаев, 
главный тренер молодеж-
ной сборной России  Антон 

Авдеев, президент Федерации 
фехтования РСО–А Аслан Ха-
дарцев, советник президента 
ОКР Николай Варфоломеев. 

Галина Евгеньевна, сорев-
новавшаяся на рапирах, явля-
ется одной из самых титуло-
ванных спортсменок в своем 
виде спорта, имеет высокие 
звания «Заслуженный мастер 
спорта СССР», «Заслуженный 
тренер СССР и России». В ее 
богатой медальной копилке 
целых 22 титула чемпион-
ки СССР! Естественно, что 

Галина Горохова была самым 
почетным гостем на соревно-
вании в ее честь. Турнир по-
сетил и президент Олимпий-
ского комитета России (ОКР), 
четырехкратный олимпийский 
чемпион по фехтованию на 
саблях Станислав Поздня-
ков. На церемонии открытия 
ему торжественно вручили 
наши национальные атрибуты 
– бурку и папаху. 

Вообще, от обилия знаме-
нитостей на турнире рябило в 
глазах. Здесь были замечены 
двукратные олимпийские чем-

пионки по фехтованию Оксана 
Ермакова и Татьяна Логу-
нова, ее коллеги по дорожке, 
олимпийские чемпионки Аида 
Шанаева и Евгения Ламоно-
ва, олимпийские чемпионы по 
вольной борьбе Хаджимурат 
Гацалов, Давид Мусульбес, 
Сослан Рамонов, Заурбек Си-
даков и греко-римской Хасан 
Бароев, олимпийские призеры 
– вольник Артур Найфонов и 
дзюдоист Тамерлан Тменов. 

Что касается спортивных 
итогов прошедшего турнира, 

то осетинские фехтовальщи-
цы, к сожалению, не смогли 
попасть в число призеров как 
в шпаге, так и в рапире. В со-
ревнованиях шпажисток (114 
участниц) весь пъедестал за-
няли спортсменки из Москвы, 
а победительницей стала Ека-
терина Колбенева. У рапи-
ристок (40 участниц) тройка 
призерок тоже оказалась из 
одного региона – Курской обла-
сти, а чемпионкой стала Улья-
на Хаверева. 

Галина ГороховаГалина Горохова
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел.: 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ФАКТ    Более 5 тысяч педагогов 
республики получают досрочную 
пенсию

Спецстаж 
вам в помощь!
В настоящее время в Северной Осетии 
досрочную пенсию получает 5 131 
педагогический работник. Данная категория 
граждан имеет свои особенности пенсионного 
обеспечения.  

Пресс-служба Отделения Фонда 
пенсионного и социального страхования РФ по РСО–А 

В частности, для досрочного выхода на пенсию необходимо 
иметь 25 лет стажа педагогической деятельности в определен-
ных учреждениях и на определенных должностях*. Обратиться 
за назначением пенсии можно через 5 лет (с учетом переходных 
периодов повышения пенсионного возраста) после выработки 
специального стажа и наличия необходимого количества пенси-
онных коэффициентов.

Так, в 2023 году при выработке специального стажа и наличия 
индивидуальных пенсионных коэффициентов право на пенсию 
будет определено в 2028 году.   При этом важно отметить, что в 
специальный стаж для педагогов включаются не только периоды 
преподавания, но и профессионального обучения, дополнитель-
ного профобразования и повышения квалификации. Чтобы ука-
занные периоды отвлечения сотрудника от основной работы учи-
тывались в спецстаже, за педагогом должно сохраняться рабочее 
место, а работодатель должен отчислять взносы на обязательное 
пенсионное страхование.

Уточнить информацию об имеющемся педагогическом стаже 
учителя республики могут, заказав выписку из индивидуального 
лицевого счета в личном кабинете на портале госуслуг.

*Список должностей и учреждений и Правил исчисления пери-
одов работы утверждены постановлением Правительства РФ от 
29.10.2002 № 781.

Региональный контакт-центр СФР: 8-800-200-07-81 (понедель-
ник-четверг с 9:00 до 18:00, в пятницу – с 9:00 до 16:45). 

ВМЕСТЕ   Во Владикавказе состоялась рабочая 
встреча офицера Росгвардии и пре дставителей 
государственного фонда

Опыт ветеранов – 
в воспитание молодежи

Военнослужащий отде-
ления по военно-политиче-
ской работе Управления Ро-
сгвардии по РСО–А капитан 
Вадим Гизоев встретился 
с представителями регио-
нального филиала фонда 
«Защитники Отечества».

В рамках встречи сторо-
ны обсудили перспективы 
дальнейшего сотрудниче-
ства и договорились о мерах 
поддержки участников спе-
циальной военной операции 
и членов их семей. 

«С волонтерами фонда 
мы постараемся прораба-
тывать индивидуальные 
обращения и вопросы, ока-
зывая посильную помощь», 
– отметил капитан Вадим 
Гизоев. 

Государственный фонд 
совместно с Росгвардией 
будет активно вовлекать 
ветеранов ведомства в 
общественные проекты ре-
спублики, направленные 

на патриотическое вос-
питание граждан России, 
сохранение исторической 
памяти и укрепление ду-
ховно-нравственных цен-
ностей.

БИЗНЕС    Сфера деловых интересов России 
и Грузии – транспортные перевозки и туризм

Вектор сотрудничества
Во Владикавказе прошло заседание Российско-Грузинского делового 
совета. На обсуждение в рамках заседания был вынесен ряд 
интересных и перспективных тем. Конечно, есть множество вопросов 
по взаимодействию между российским и грузинским бизнесом. Они 
непростые, но главное – начать диалог. 

Т. ЮРЬЕВА

Председатель совета Тор-
гово-промышленной палаты 
Северной Осетии Казбек Туга-
нов рассказал об инициаторах 
встречи, ее задачах и остано-
вился на наиболее резонансных 
пунктах дискуссии. 

– Казбек Хазбиевич, где и 
когда был создан Российско-
Грузинский деловой совет? 
Его основная задача?

– Российско-Грузинский де-
ловой совет создан при Тор-
гово-промышленной палате 
Российской Федерации в фев-
рале нынешнего года. Инициа-
торами выступили российские 
и грузинские предприниматели. 
Возглавил совет предприни-
матель Юрий Георгиевич Ба-
лашов, активно работающий 
с грузинской стороной. В совет 
с грузинской стороны вошли, 
прежде всего, бизнесмены из 
грузинской диаспоры в Рос-
сийской Федерации. К нему 
проявили активный интерес и 
деловые люди, проживающие 
в Грузии. 

Основная задача – развитие 
экономических отношений, биз-
неса двух стран, потому что до-
статочно значительную часть в 
ВВП Грузии, в ее товарооборо-
те занимает Российская Феде-
рация, она на втором месте по 
взаимодействию среди других 
стран, у которых с Грузией есть 
экономические отношения. И 
создание такого совета про-
диктовано самим временем. 
Катализатором послужило и 
решение Правительства РФ 
возобновить авиаперевозки, 
отменить визовый режим для 
граждан Грузии, что большей 
частью населения было вос-
принято положительно. 

– Торгово-промышленная  
палата нашей республики 
также участвует в деятель-
ности совета? 

– Да, конечно. Деятельность 
совета, как я уже сказал, на-
правлена на обсуждение вопро-
сов, вызывающих экономиче-
ский интерес. Во Владикавказе 
это уже четвертое заседание. 
Оно было посвящено развитию 
транспортно-логистической 

инфраструктуры: оптимиза-
ции, улучшению работы систем, 
обеспечивающих перевозку 
грузов, фактически, экспортно-
импортных операций. Вряд ли 
надо напоминать, что важней-
ший сухопутный пункт пропуска 
«Верхний Ларс» находится в 
Северной Осетии. И его работе 
был посвящен достаточно боль-
шой блок заседания. Говорили 
о совершенствовании взаи-
модействия транспортно-ло-
гистических центров России и 
Грузии для более эффективно-
го обслуживания грузопотока, 
информирования, о подготовке 
необходимой документации, 
об участии в этой работе ТПП 
России и Северной Осетии. Мы 
знаем об увеличении количе-
ства полос, а значит, пропуск-
ной способности КПП «Верхний 
Ларс». Также были отмечены 
действия российской стороны 
по реконструкции инфраструк-
туры КПП. Рассмотрели вопро-
сы применения мультимодаль-
ных перевозок. 

– Вот об этом поподробнее, 
пожалуйста.

– Чтобы их осуществлять, на 
территории Северной Осетии 
планируется создать товарный 
хаб, который будет аккумули-
ровать грузы и давать возмож-
ность использовать разные 
виды транспорта. Для этого 
надо унифицировать груз, ко-
торый можно перегрузить, до-
пустим, с автомобильного на 
железнодорожный транспорт, 
он и доставит его в пункт на-
значения. Обсуждался вопрос 
применения и морского транс-

порта. Активизация деятель-
ности парома Турция – Батуми – 
Новороссийск тоже расширяет 
горизонты сотрудничества. По-
сле завершения работы совета 
Юрий Балашов направился в 
Грузию для обсуждения данных 
вопросов. В работе заседания 
принимал участие вице-прези-
дент Торгово-промышленной 
палаты РФ Владимир Падал-
ка, который накануне встре-
чался с Председателем Пра-
вительства РСО–А Борисом 
Джанаевым. 

– Были ли вопросы страте-
гического значения, которые 
находятся, так скажем, в ста-
дии формирования решений?

– Да. Это вопрос использова-
ния для российско-грузинских 
перевозок юго-осетинского 
направления дороги через За-
рамаг. Вопрос пока находится в 
режиме межгосударственного 
обсуждения. В заседании при-
нимал участие Председатель 
Правительства Республики 
Ингушетия Владимир Сла-
стенин, который представил 
проект строительства желез-
ной дороги через Ингушетию в 
Грузию. Проект обсуждался на 
разных уровнях и в настоящее 
время находится на проработке 
в министерствах. Признан как 
перспективный, но требующий 
дальнейшего рассмотрения. 
Говорили и о возобновлении 
движения через Абхазию. 

– Когда состоится следую-
щий совет? Его повестка уже 
известна? 

– Могу сказать, в следую-
щем году. С датой определятся 
позже. Заседание будет по-
священо развитию туризма и 
культурных связей двух стран. 
Туризм сейчас занимает одно 
из важных мест в экономике. 
Достаточно сказать, что в про-
шлом году Грузию посетили 
более 250 тысяч граждан РФ. 
Это и групповой, и деловой, и 
индивидуальный туризм. Тор-
гово-промышленная палата 
Северной Осетии будет при-
нимать в работе совета актив-
ное участие, ведь его решения 
напрямую влияют на развитие 
бизнеса в республике. 

 АНОНС    Школьников, студентов и преподавателей Северной 
Осетии приглашают принять участие в конкурсе «Наследие 
выдающихся предпринимателей России»

Деловая история
1 сентября 2023 года в России стартовал 
третий сезон Всероссийского конкурса 
вузов по истории предпринимательства 
«Наследие выдающихся 
предпринимателей России». К участию 
в конкурсе приглашаются студенты и 
преподаватели вузов и ссузов, учащиеся 
и преподаватели школ России.

Камила НАЛДИКОЕВА 

Конкурс проводится при поддержке 
Общероссийского общественно-государ-
ственного движения детей и молодежи 
«Движение первых».

Основной целью является повышение 
интереса молодежи к предприниматель-
ской деятельности путем знакомства с 
историей российского предприниматель-
ства и вдохновляющими историями успехов 
выдающихся предпринимателей России.

Студенты бакалавриата и магистратуры 
вузов будут выполнять работу в формате 
НИР. Школьники 8-11 классов, студенты 
ссузов – в формате эссе.

Конкурс в категории «Студенты и школь-
ники» будет проходить в несколько этапов: 
с 1 сентября 2023 г. по 25 ноября 2023 года 
– этап приёма заявок на участие в конкур-
се, второй этап – с 26 ноября 2023 года по 

4 декабря 2023 года будет проводиться 
экспертиза конкурсных работ, 5 декабря 
2023 года пройдет заседание экспертного 
совета и жюри конкурса, 8 декабря 2023 
года будут объявлены и награждены по-
бедители в онлайн-формате.

Приём заявок на участие в конкурсе 
продлится с 1 сентября 2023 года по 31 мар-
та 2024 года. Объявление и награждение 
победителей состоится в мае 2024 года в 
рамках Всероссийской научно-практиче-
ской конференции по истории российского 
предпринимательства. Также по итогам 
конкурса будут объявлены лучший вуз и 
лучший регион РФ в области популяризации 
наследия предпринимателей России.

Подать  заявку  на  участие  мож-
но на официальном сайте Конкурса: 
https://росбизнеснаследие.рф/

БЛАГОДАРНОСТЬ

Искренне благодарю руководителя юридической 
компании ООО «Гранит» 

Арсена Вячеславовича 
МЕРЗАХАНЯНА!

Спасибо огромное за квалифицированную поддержку и 
помощь в моей трудной жизненной ситуации. Вы не только 

отличный профессионал в своем деле, но и 
огромной души человек. Я очень рада, что 
обратилась именно к вам.

Желаю вам удачи, успехов, роста 
профессиональной деятельности и 

процветания вашей компании!
С уважением, 

Фатима Георгиевна ДЖИОЕВА.

ПРОДАЮ
ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  ДОМ (з/у 9,8 сот., требуется 
ремонт, до моря 17 мин.) в 5-м 
квартале г. Новороссийска пос. 
Тоннельный  – 4 млн руб. Торг. 
Тел.: 8-928-489-41-88, 8-999-965-
85-74. 

  ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот., ка-
питальный дом, футбольное поле 
(42х20), бассейн, сауна, гараж с 
отдельным въездом, мебель, са-
довая техника и инвентарь) в с. 
Кодахджине, отличное располо-
жение – рядом с лесом и рекой. 
Цена догов., умеренная, или МЕ-
НЯЮ на 2-КОМ. КВ. в г. Москве 
(пл. не менее 60 м2). Торг. Тел. 
8-918-829-39-77.

  СРОЧНО! З/У 27 СОТ. в с. 
Майрамадаге (полн. пакет до-
кум.). Цена догов. Тел. 8-963-377-
50-12.

  З/У 10 СОТ. (газ, вода, эл-
во) в жилом р-не в с. Кодах-
джине – 500 тыс. руб. Тел.: 
8-928-688-24-43, 8-989-131-93-
80.

ÄÐ. ÒÅÕÍÈÊÀ
  СРОЧНО! ВИТРИННЫЙ ХО-

Л О Д И Л Ь -
НИК 1,6 
м – 27 тыс. 
руб., торг. 
Тел.: 8-988-
872-21-18, 
8-919-426-
62-80.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ
  М Е Т А Л Л О Ч Е Р Е П И Ц У , 

ПРОФНАСТИЛ, ВОДОСТО-
КИ, ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ 
КРОВЛИ, ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ и 
т.д. Тел.: 50-55-88, 98-32-32.

  РАСКЛАДНОЙ ДИВАН 2 м х 
70, в отл. 
состоянии 
– 17 тыс. 
руб. Торг. 
Тел.: 8-988-
872-21-18, 
8-919-426-
62-80.

УСЛУГИ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 8-906-
494-46-45. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. рабо-
ты. Тел. 8-918-969-05-84. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ПЛИТКИ, ГРАНИТ, 
РЕСТАВРАЦИЯ СТАРЫХ МО-
ГИЛ; УБОРКА.  Тел.: 8-928-072-
64-84, 8-909-476-57-60.

РАЗНОЕ
  Требуется ВОДИТЕЛЬ 

на а/м «ЗИЛ-130» (ПРОКАТ). 
Тел.: 8-989-131-93-80, 8-928-
688-24-43.

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА    Женщина, профессор, прекрасный человек

ЕЕ КРЕДО: ТВОРИТЬ ДОБРО
 Этот скромный, но чистый и уютный дом по улице Советской в Ардоне знали все от мала до велика. Здесь всегда гостеприимно принимали 
каждого, и потому редкий день обходился без горячих осетинских пирогов на столе. Так было принято в доме у ЗЕМБАТОВЫХ – встречать 
радушно хлебом-солью, помочь, если нужно, поддержать, если трудно. В семье этой давно и прочно сложились свои традиции, устои, 
правила, которым каждый следовал неукоснительно. На первом плане – честность и доброта, трудолюбие и уважение друг к другу. Все это 
пронесли через годы и младшие семьи Зембатовых.

Ирина ДЗУГКОЕВА

Профессор, доктор педагогиче-
ских наук, мама четверых детей, 
бабушка девятерых внуков, красивая 
женщина и просто прекрасной души 
человек… Это средняя из дочерей 
Тамерлана Мисостовича и Варвары 
Малаковны – Лариса Зембатова. 
Все, чего она достигла сегодня, – 
результат хорошего воспитания и, 
конечно, постоянной и огромной ра-
боты над собой. Еще в детские годы 
на нее, такую неуемную, когда дело 
касалось учебы, не устающую, когда 
предстояло трудиться, и всегда ве-
селую, родители возлагали большие 
надежды. Можно с уверенностью 
сказать, что доверие отца и матери 
она оправдала полностью.

В том далеком 1969-м году педаго-
гический состав Ардонской средней 
школы №2 из уст в уста передавал 
слова восхищения о своей лучшей 
выпускнице – Ларисе Зембатовой. Им 
было чем по праву гордиться! Отлич-
ная учеба, примерное поведение, ак-
тивная общественная деятельность, 
спортивные достижения и к тому же 
незаурядные способности к точным 
наукам. Потому ни у кого не вызвал 
удивления тот факт, что поступи-
ла она на физико-математический 
факультет. В 1974-м в стенах СОГУ 
были покорены все мудреные фор-
мулы, постигнуты основные законы 
природы, и началась по- настоящему 
интересная дорога в профессию. Учи-
тельствовать Лариса Тамерлановна 
пришла в родную вторую школу . 
Здесь ей был знаком каждый уголок, 
дорог каждый учитель. Тот первый 
урок, как свежий глоток воздуха – 
пьянящий, желанный, волнующий. А 
после все ученики новоиспеченного 
учителя стали ее друзьями – надеж-
ными, верными, искренними. Такие 
теплые отношения сохранились у них 
и спустя многие годы.

«Когда речь заходит об образова-
тельном процессе, я с благодарно-
стью вспоминаю свою школу, став-
ших любимыми учеников, конечно, 
учителей, доброжелательно встре-
тивших меня, направлявших, давав-
ших полезные советы, – говорит Ла-

риса Тамерлановна. – Очень важно, 
когда в начале трудового пути рядом 
находятся хорошие наставники. Мне 
в этом плане повезло. Мадина Гаго-
евна Ревазова, Аза Николаевна Га-
бисова, Мурат Данилович Цараев, 
Николай Васильевич Копцев, ныне 
здравствующий Олег Павлович 
Ваниев – плеяда педагогов от Бога. 
Помню, как удостаивала меня слов 
похвалы Анна Хасакоевна Габанова. 
Было приятно и немного неловко от 
этого, но спустя время я поняла, что 
таким образом мудрый педагог не да-
вала мне разочароваться в выбран-
ной профессии. В самом начале это 
особенно необходимо – не скупиться 
на теплые слова и тем самым давать 
стимул молодым учителям для более 
плодотворной работы».

Лариса Тамерлановна Зембатова 
не скрывает, что ей, тогда совсем 
юной учительнице, было непросто. 
Шутка ли – в двадцать два года стать 
классным руководителем семнадца-
тилетних ребят? Она сама едва от-
личалась от своих учеников внешне. 
Но своей добротой и безупречным 
знанием преподаваемых дисциплин 
с первых дней завоевала их серд-
ца и умы. Волнительно было и то, 
что работать Лариса Тамерлановна 
должна наравне со своими бывшими 
учителями. Это требовало двойной 
ответственности. И тут она не подве-
ла! Все потому, что очень уж любила 
учеников, педагогов, школу, свою 
работу. 

«Так сложилось, что побывала я в 
разных городах, знаю деятельность 
многих учебных заведений и знакома 
с их преподавательской практикой, – 
говорит Лариса Тамерлановна. – Как 
высоко бы все это ни ценилось, я ис-
кренне убеждена – нет лучше моей 
родной второй школы и нет радужнее 
уголка во всем мире, чем славный Ар-
дон. Самые светлые мои сны связаны 
с родным городом и его жителями. И 
эту теплую ностальгию не способны 
заменить никакие последующие до-
стижения и успехи».

Этим летом Лариса Тамерлановна 
Зембатова отметила 47 лет своей 
преподавательской деятельности. 
Профессиональный путь длиною поч-

ти в полвека был пройден достойно в 
Орджоникидзевском педагогическом 
училище, затем в звании доцента 
Северо-Осетинского государствен-
ного университета, где была создана 
кафедра начального и дошкольного 
образования. С 1987 года Лариса 
Тамерлановна осуществляла свою 
профессиональную деятельность в 
двух вузах, в тот период педучилище 
было реорганизовано в педагогиче-
ский институт. В разные годы она 
была руководителем методического 
отдела и начальником отдела каче-
ства СОГПИ...

В 1995-м году Лариса Тамерланов-
на поступила на заочное отделение 
аспирантуры, а через три года успеш-
но защитила кандидатскую диссерта-
цию. В том же году ей было присвоено 
звание «Заслуженный учитель респу-
блики Северная Осетия – Алания».

Это лишь малая часть того, чем 
был по праву отмечен труд Ларисы 
Тамерлановны. В ее педагогической 
копилке – нагрудный знак «Почетный 
работник высшего профессионально-
го образования Российской Федера-
ции», Почетные грамоты Парламента 
РСО–А, грант Российского гумани-
тарного научного фонда по исследо-
ванию «Повышение качества началь-

ного математического образования 
в национальном регионе». Педагог и 
новатор, человек с активной жизнен-
ной позицией, она неоднократно ста-
новилась лауреатом Всероссийского 
конкурса на лучшую научную книгу, 
проводимого среди преподавателей 
высших учебных заведений и сотруд-
ников научно-исследовательских 
учреждений в городе Ялта.

Перу Ларисы Тамерлановны 
Зембатовой принадлежат более 
ста пятидесяти научно-исследо-
вательских работ, среди которых 
девять монографий и семь учебно-
методических пособия. Она – автор 
учебно-методических комплектов 
по математике для первых, вторых 
и третьих классов. Но останавли-
ваться на достигнутом не в правилах 
Ларисы Тамерлановны. В 2013-м году 
она блестяще защитила докторскую 
диссертацию. Многие годы отдала 
Северо-Осетинскому республикан-
скому институту повышения квали-
фикации работников образования, 
является лектором для учителей 
начальных классов и математики, 
принимает активное участие в реа-
лизации математической концепции в 
нашей республике, являлась членом 
диссертационного совета при ФГБОУ 
ВО Северо-Осетинского и Чеченского 
государственных университетов.

Лариса Тамерлановна ведет на-
учно-исследовательскую работу со 
студентами, магистрантами и аспи-
рантами, опираясь на современные 
педагогические и информационные 
технологии, рецензирует и оппони-
рует научные труды и методические 
материалы. И по-прежнему безгра-
нично любит студентов и выбранную 
один раз и на всю жизнь профессию.

«Мои студенты для меня – все! И 
даже – больше! – не скрывая гор-
дости, говорит Лариса Тамерланов-
на. – Когда они достигают успехов, 
воспринимаю это, как собственную 
радость и победу. Как же иначе. На-
ставнику воспитанник словно родное 
дитя. Я ведь тоже была когда-то 
студенткой, и мне знакомы те эмо-
ции, переживания, упорство. Спешу 
творить добро. Его никогда не бывает 
много».

В жизни каждого человека есть 
судьбоносные даты, события, люди. 
Для Ларисы Тамерлановны тем идеа-
лом, которому хотелось подражать и 
быть похожей, стала бабушка по отцу 
– Шалки Зембатова. Представитель 
старшего поколения, которому не на 
словах были знакомы глубокая чело-
веческая порядочность, мудрость, 
аккуратность. 

«Я всегда считала, что лучше моей 
бабушки Шалки нет на целом свете, – 
улыбаясь, рассказывает Лариса Зем-
батова. – Мягкая, сердечная, умная! 
Мне было о чем с ней поговорить, что 
перенять, чему научиться. Я прислу-
шивалась к ее советам и благодарна 
ей и сегодня за все, что она в меня 
с такой нежностью и щедростью 
вкладывала».

В дом Саракаевых Лариса Тамер-
лановна пришла в далеком 1976 году. 
Здесь сразу полюбили нового члена 
семьи, и она стала родной не только 
супругу Станиславу, но и всем его 
родственникам. Словно свою дочь 
принял ее свекор, ветеран войны и 
труда, уважаемый старший – Кон-
стантин Дзамболатович.

«Не скрою, что часто вспоминаю о 
нем, – делится Лариса Тамерлановна. 
– Такие, как мой свекор, рождаются в 
сто лет один раз. Он обладал честью 
и достоинством, тем благородством и 
внутренней силой, которые являются 
надежной опорой для всей семьи. Его 
очень не хватает, но светлая память 
о нем будет всегда жива».

 Есть женщины без возраста. Вре-
мя не властно над ними потому, что 
они обладают такой редкой сегодня 
способностью любить людей и жизнь, 
несмотря ни на что. Каждый следу-
ющий день для них наполнен новым 
светом и красками, впечатлениями, 
открытиями и встречами. Такие люди 
радуются тому, что есть, и делятся 
своей радостью с окружающими. Они 
сами словно цветущая весна, будто 
неиссякаемый источник доброты 
и мудрости. Лариса Тамерлановна 
Зембатова из этой категории людей! 
Помните, как у Льва Толстого: «Чем 
человек умнее и добрее, тем больше 
он замечает добра в людях». 
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ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по электронной 

почте gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 25-11-18, 25-93-72.

Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ПРИГОВОР 

Признана 
виновной
Сотрудниками УФСБ 
России по РСО–А в ходе 
оперативно-розыскных 
мероприятий 
пресечена 
противоправная 
деятельность 
42-летней жительницы 
республики, 
причастной к фактам 
мошенничества при 
получении выплат 
в особо крупном 
размере.

Пресс-служба 
УФСБ России по РСО–А

Установлено, что подозре-
ваемая в период с 12.09.2016 
по 26.12.2022 осуществила хи-
щение денежных средств, при-
надлежащих Социальному фон-
ду России в размере 3 825 170 
рублей путем предоставления 
в подразделение ОСФР по 
РСО–А в Алагирском районе 
заведомо подложных доку-
ментов для принятия решения 
в соответствии со ст.10 Феде-
рального закона от 28.12.2013 
№400-ФЗ «О страховых пенси-
ях» о назначении пенсии ей и ее 
несовершеннолетним детям по 
случаю потери кормильца.

На основании материалов 
ОРД следственным отделом 
УФСБ России по РСО–А воз-
буждено и расследовано уго-
ловное дело по признакам 
состава преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159.2 
УК РФ. По результатам дела 
Алагирским районным судом 
РСО–А подсудимая признана 
виновной в совершении ин-
криминируемого преступления 
и приговорена к трем годам 
лишения свободы условно с 
испытательным сроком два 
года с вз ысканием суммы при-
чиненного ущерба в пользу 
государства. Приговор вступил 
в законную силу.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ВЫСТАВКА     Философия оптимизма и веры в будущее

Знакомство с архитектурой Европы
В Северо-Кавказском филиале Государственного музея изобразительных искусств имени 
А.С. Пушкина состоялось открытие проекта Михаила РОЗАНОВА «Сталь. Стекло. Бетон», 
который знакомит публику с архитектурой модернизма 1950–1980-х годов. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Фотовыставка Михаила Розанова 
«Сталь. Стекло. Бетон» собрала вокруг 
себя и студентов – будущих архитекто-
ров, и строителей, и людей, интересу-
ющихся искусством. Как рассказала 
незадолго до официального открытия 
заместитель директора филиала музея 
Лилия Галазова, выставку представ-
ляет московская галерея современного 
искусства Ruarts: «Она уже была пока-
зана в этом году в Санкт-Петербурге, в 
Московском музее архитектуры имени 
А. В. Щусева. И вот нам удалось запо-
лучить ее сюда, чему мы очень рады. 
Михаил Розанов –  один из признанных 
фотохудожников, специализирую-
щихся на архитектурной фотографии. 
Проект посвящен модернизму. У этого 
направления в последние годы много 
сторонников в профессиональной 
среде архитекторов и, конечно, в пер-
вую очередь у теоретиков искусства, 
у культурологов. Его пытаются как-то 
переосмыслить, приспосабливая под 
новое мировоззрение человека 21 
века, интерпретировать как-то по-
своему». 

Галазова напомнила, что модернизм 
возник после Второй мировой войны. 

«Во главу угла этой философии по-
ставлены оптимизм, вера в светлое 
будущее. Когда все самое страшное 
уже позади, человечество стремится 
построить новый, лучший, справед-
ливый мир, заниматься творчеством, 
культурой, научной деятельностью, 
востребованной человеком. Свой про-
ект Михаил Розанов создавал в тече-
ние 2-х лет в допандемийный период. 
Он совершил несколько поездок по 
столичным городам Европы – Мадрид, 
Лондон, Париж, Роттердам, Милан, 
Берлин, Белград, Хельсинки и Москва, 
где изучал и фиксировал на фото архи-
тектуру, здания, относящиеся к этому 
стилю. И в первую очередь его инте-
ресовали, конечно, маркеры, самые 
яркие сооружения, которые отобра-
жают наиболее характерные качества, 
присущие этому стилю, и авторами 
которых являются такие известные 
архитекторы-новаторы, как Оскар 
Нимейер. Таким образом и получилась 
вот эта серия. В своих фотоснимках Ро-
занов запечатлел церкви, библиотеки, 
музеи, концертные залы и жилые дома, 
построенные по проектам зодчих-нова-
торов: Алвара Аалто, Пита Блома, сэра 
Дениса Ласдана, Франсиско Хавьера 
Саенса де Оиса, Джо Понти, россиян 

Юрия Платонова и Леонида Павлова и 
многих других. Модернизм еще назы-
вают интернациональным, потому что 
здания, выстроенные в этом стиле, так 
или иначе присутствуют почти во всех 
городах Европы и России постсовет-
ского пространства».

Кстати, есть такие здания и во Вла-
дикавказе. Это Национальная научная 
библиотека, Дворец детского творче-
ства, спортивный комплекс «Манеж». 

Любой выставочный проект филиала 
Пушкинского музея во Владикавказе – 
это всегда повод выстроить вокруг него 
такую культурно-просветительскую и 
образовательную программу, которая 
была бы полезной, интересной для раз-
ных категорий зрителей. В его рамках 
состоится трехдневный мастер-класс 
для студентов кафедры архитектуры 
и дизайна СКГМИ, к слову, постоянных 
партнеров филиала музея. На трех-
дневный семинар были приглашены 
известные московские архитекторы 
Дмитрий Зубков и Денис Дмитриев. 
Сама же выставка Михаила Розанова 
«Сталь. Стекло. Бетон» продлится до 
20 ноября. Что примечательно – кадры 
из разных городов Европы даны впере-
мешку, приглашая зрителя к сравнению 
и размышлению. 

ПРИРОДА И МЫ    Каждый охотник желает знать...

Отправились за медведем
У охотников Северной Осетии – разгар сезона. На тура и серну можно охотиться с 1 августа по 30 
ноября, на кабана – с 1 июля по 28 февраля. Поскольку многих интересуют сроки охоты и на других 
животных, сообщаем и об этом.

С. НИКОЛАЕВ

Если найдется смелый пойти на 
медведя, то ему надо уложиться 
в срок с 1 августа по 31 декабря. 
Весной – с 21 марта по 10 июня.

Для любителей охоты на пушно-
го зверя определены такие сроки: 
на зайца, лису и енотовидную 
собаку – с 15 сентября по 28 фев-
раля, на волка – с 1 августа по 31 
марта, на шакала – с 1 августа по 
31 марта, на белку – с 15 октября 
по 28 февраля.

Водоплавающую дичь (гусь, 
утка, лысуха) можно добывать с 1 
сентября по 20 января. С остров-
ными и континентальными ле-
гавыми собаками, ретриверами, 
спаниелями, имеющими справку 
или свидетельство о происхожде-
нии, – со второй субботы августа 
по 31 декабря.

Болотно-луговая дичь (дупель, 
бекас) – со второй субботы авгу-
ста по 31 декабря. С подружейны-
ми собаками и ловчими птицами 
– с 5 августа по 31 декабря.

Степная и полевая дичь (пере-
пел, голубь, горлица, фазан) – со 
второй субботы августа по 31 де-
кабря. С подружейными собаками 
и ловчими птицами – с 5 августа по 
28 (29) февраля.

Боровая дичь (вальдшнеп) – с 
третьей субботы августа по 31 де-
кабря. С подружейными собаками 
и ловчими птицами – с 5 августа по 
10 января.

Охота на тетерева (косача), 
глухаря, рябчика не проводится.

На горную дичь (кеклик) можно 
охотиться с третьей субботы авгу-
ста по 31 декабря. С подружейны-
ми собаками и ловчими птицами 
– с 5 августа по 10 января.

Что еще необходимо знать же-
лающему отправиться на охоту? 
Об этом рассказывает начальник 
отдела надзора за охотхозяй-
ственной деятельностью Минпри-
роды РСО–А Залина Цаллагова.

– Отправляться на охоту мо-
гут только граждане, которым 
были выданы соответствующие 
разрешения, – напомнила она. 
– Если таких разрешений нет, 
то речь идет о нарушении дей-

ствующего законодательства. 
Рассмотрим список документов, 
которые должны быть у охотника 
в 2023 году: документ, дающий 
право на охоту, а также удосто-
верение личности, чтобы контро-
лирующий орган смог проверить 
подлинность охотничьего билета; 
документ на оружие, которое 
планируется использовать; до-
кумент, разрешающий добычу 
охотничьих ресурсов (относится 
к общедоступным территори-
ям); разрешительный документ 
и спецпутевка от Охотнадзора 
(относится к закрепленным уго-
дьям).

Чтобы оформить путевку, не-
обходимо обратиться в охотничье 
хозяйство, на территории кото-
рого вы собираетесь охотиться. 

Предварительно подается заяв-
ка. Помните, что даже если дру-
гие документы в порядке, охотить-
ся без путевки не разрешается. 

При легальной охоте также 
важно следить за количеством 
добычи. Этот показатель не по-
стоянный. Он меняется ежегодно 
и зависит от региона. 

Пометки о количестве добычи 
охотник должен делать в соот-

ветствующем документе. Еще до 
первой обработки туш вносятся 
данные о количестве, а также 
весе. Без этого просто не вы-
пустят с территории с трофеем. 

Другие требования: совершен-
нолетие; паспорт, постоянная 
регистрация; справка о дееспо-
собности; справка о несудимости; 
минимум знаний об охоте (как 
ведется охота, как безопасно об-
ращаться с огнестрелом и пр.).

– Не приведет ли охота на 
животных к уменьшению их 
численности?

– Чтобы этого не случилось, в 
частности, указом главы респу-
блики утвержден лимит добычи 
охотничьих ресурсов на период 
с 1 августа 2023 года по 1 августа 
2024 года за исключением лимита 

добычи на особо охраняемых при-
родных территориях. Они пред-
усматривают 58 туров, 45 серн, 
23 медведя, 15 оленей. При том, 
что, например, в прошлом сезоне 
лимит по туру был использован 
только на 62 процента, по серне 
– на 79 процентов, по оленю – на 
86, по медведю – на 50 процентов. 
А общая численность тура, по 
данным учета за год, возросла с 

3631 до 3636 голов, серны – с 1562 
до 1696 голов, медведя – с 283 до 
296. Правда, поголовье оленя со-
кратилось – с 855 до 846, потому 
и лимит по нему маленький.

– Житель станицы Архонской, 
позвонивший в редакцию, по-
жаловался на появление у на-
селенного пункта шакалов и 
волков, представляющих опас-
ность для домашних животных. 
Какие-то меры принимаются по 
их отстрелу?

– В настоящее время охота на 
них разрешена, и они отстрелива-
ются. Также у нас действуют пра-
вила регулирования численности 
хищных животных. Для принятия 
соответствующих мер необходи-
мо письменно обратиться в мини-
стерство природных ресурсов и 

экологии, и тогда будут приняты 
соответствующие меры.

Так, на днях к нам обратились 
из АМС селения Галиат Ирафско-
го района по поводу того, что мед-
ведь загрыз телят. Туда выехали 
охотники для отстрела хищни-
ка. Также необходимо изложить  
факты о шакалах и волках, чтобы 
оперативно принять соответству-
ющие меры.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
(153-й сезон)

(12+)

13 и 14 октября    ПРЕМЬЕРА     Ф. Достоевский

«ЧУЖАЯ ЖЕНА И МУЖ ПОД КРОВАТЬЮ»
Театральное представление с одним антрактом.  Начало в 18 часов

15 октября      Эдуардо Де Филиппо

«С. СУББОТА В. ВОСКРЕСЕНЬЕ 
П. ПОНЕДЕЛЬНИК»

Комедия в двух действиях.                                   Начало в 18 часов

(16+)

Государственной бюджетной медицинской 
организации (поликлиника, г. Владикавказ) 

ТРЕБУЮТСЯ САНИТАРКИ.
Работа строго по Трудовому кодексу:
- пятидневная рабочая неделя;
- рабочий день с 8 до 16-30, перерыв на обед с 13 до 13-30;
- ежегодный оплачиваемый отпуск 28 дней;
- дополнительный оплачиваемый отпуск до 12 дней;
- заработная плата 20 000 рублей;
- премия по итогам года (13 зарплата).
Санаторно-курортное лечение (300 рублей в сутки, члены семей 

– 1000 руб.).
Контактный телефон: 597-543, 597-549.

Коллектив кафедры фило-
софии и политологии истори-
ческого факультета ФГБОУ 
ВО «Северо-Осетинский 
государственный универ-
ситет им. К. Л. Хетагурова» 
выражает глубокое соболез-
нование доценту кафедры 
Д. Б. Бязровой по поводу кон-
чины отца

БЯЗРОВА
Виктора (Барона) 

Алексеевича.
Коллектив Министерства 

финансов Республики Север-
ная Осетия – Алания выража-
ет глубокое соболезнование 
ведущему советнику отдела 
«Главная бухгалтерия» Ж. В. 
Бязровой по поводу кончины 
отца

БЯЗРОВА
Виктора (Барона) 

Алексеевича.
Руководство и коллектив 

ГБУЗ «Поликлиника № 4» МЗ 
РСО–А выражает глубокое 
соболезнование участковому 
врачу-терапевту Л. Б. Азама-
товой по поводу кончины ма-
тери

ХУРИЕВОЙ-АЗАМАТОВОЙ
Зинаиды Беслановны.

Семья Апаевых с глубоким 
прискорбием извещает о ско-
ропостижной кончине

АПАЕВА
Виталия (Би) Николаевича.
Гражданская панихида со-

стоится 12 октября по адресу: 
ул. Кольбуса, 82.
Семья Алихана Магометови-

ча Тавказахова выражает глу-
бокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины

АПАЕВА
Виталия (Виктора) 

Николаевича.
Коллектив ООО «Реал 

Эстейт» выражает глубокое 
соболезнование главному бух-
галтеру А. В. Апаевой по пово-
ду кончины отца

АПАЕВА
Виталия (Виктора) 

Николаевича.

Коллектив АО «Радуга» вы-
ражает глубокое соболезно-
вание заместителю генераль-
ного директора И. И. Хумарову 
по поводу кончины тети

ХУМАРОВОЙ
Зои Александровны.

Коллектив историческо-
го факультета ФГБОУ ВО 
«Северо-Осетинский госу-
дарственный университет 
им. К. Л. Хетагурова» вы-
ражает глубокое соболез-
нование доценту кафедры 
философии и политологии 
Д. Б. Бязровой по поводу кон-
чины отца

БЯЗРОВА
Виктора (Барона) 

Алексеевича.

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.
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